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Мария САХАПОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Семья фермеров 
разводит улиток 
в Хабаровском крае.

Где провести летом время с семьей 
так, чтобы поездка запомнилась? Чем 
удивить искушенных гостей, которые 
побывали в разных странах и много чего 
видели и пробовали? Одно такое место 
есть вблизи Хабаровска. В прошлом году 
в суровом климате Дальнего Востока 
появилась ферма, на которой семейная 
пара Татьяна и Евгений Габа разводят 
улиток.
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«Оказывается, «Оказывается, 
это было это было 
опасно!»опасно!» «Пробовали 

во Франции, 
но у вас вкуснее»
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Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Владивосток вышел на второе 
место в борьбе за звание 
«Культурная столица России».

За город свои голоса отдали 62 039 человек. 
Уступил Владивосток в этой гонке Владимиру, за 
которой проголосовали 75 427 жителей, а вот 
на третьем месте оказался Екатеринбург - 57 153.

Но все еще может измениться в пользу Владиво-
стока! Ведь голосование продлили, и победитель 
в конкурсе за выбор культурной столицы России - 
2026 станет известен лишь 1 декабря. Принять 
участие в голосовании можно с помощью портала 
«Госуслуги» прямо на главной странице сайта.

- Экспертное жюри рассмотрит заявки от всех 
городов, а также учтет результаты народного голо-

сования. По итогам оценок за два этапа конкурса 
оргкомитет назовет культурную столицу России 
2026 года, - уточнили специалисты приморского 
минкультуры.

По словам организаторов конкурса, основная 
миссия мероприятия  - помочь городам повы-
сить свой статус в области культуры, а также 
укрепить значимость всей страны на междуна-
родной арене.

- В России более тысячи городов, многие из ко-
торых малые и средние. Их сохранение и развитие 
фактически основа нашей цивилизации. Поэтому 
наша общая задача - создавать условия для ре-
ализации экономической и культурной самобыт-
ности российских городов, и именно этой цели 
служит федеральный конкурс «Культурная столица 
года», - поделился глава оргкомитета конкур-
са, депутат Госдумы, доктор экономических 
наук, профессор Николай Новичков.

В шаге от победы
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Хороша Хороша 
в обед и поутру, в обед и поутру, 
а также летом а также летом 
и в жаруи в жару
Читайте на стр. 7 Читайте на стр. 7 ��

Рядом с Безымянным во время Рядом с Безымянным во время 
извержения находились туристы. извержения находились туристы. 
Рассказываем, как это было.Рассказываем, как это было.
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ЗВЕЗДЫ
Как живет семья 
Анастасии 
Заворотнюк 
после ее смерти

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА
Секреты 
выбора спелого
и сладкого 
арбуза

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте
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Владимир Путин при-
нял в Кремле Валентину 
Матвиенко и Вячесла-
ва Володина - подвели 
итоги сессии парламен-
та.

✓ Сенаторы и депута-
ты приняли 331 закон 
(21 касается участников 
СВО, 59  - бюджета, на-
логов и финансов).

✓ Приоритетом было 
Послание Федеральному 
Собранию и майские ука-
зы (поддержка семей с 
детьми, укрепление обо-
роноспособности, нало-
говая реформа). Полови-
на законов, необходимых 
для этого, уже приняты.

✓ Предложено раз-
решить инвалидам спец-

операции проходить 
реабилитацию вместе с 
женами.

✓ Дума участвовала 
в формировании прави-
тельства (министров об-
суждали 7 часов, вице-
премьеров - 6 часов).

«Главная задача всех 
ветвей власти в том, что-
бы обеспечить интересы 

наших людей - политиче-
ские права, социальные, 
экономические. Законо-
дательная деятельность 
должна создавать усло-
вия для стабильного, 
устойчивого развития 
экономики страны. И на 
ее базе должны решать-
ся и социальные вопро-
сы», - заявил Путин.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах
 ■ ГЛАВНАЯ ТЕМА: СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

Слова Президента 
России, сказанные 
на встрече, стоит 
запомнить всем.

Красная дорожка, по-
четный караул, пере-
крытое под кортеж 
Киевское шоссе…

Э т и  к а д р ы 
20-летней давно-
сти я вспомнил в 
ночь на пятницу, 
когда Телеграм запестрел 
видео встречи российских 
героев в столичном аэро-
порту.

Президент России во 
Внуково приветствовал 
восемь сограждан, вернув-
шихся на Родину в ходе бес-
прецедентного обмена. По-
благодарил их за верность 
присяге и государству. По-
обещал представить к гос-
наградам. Приметы нового 
времени? Как бы не так.

Достойно чествовать ге-
роев невидимого фронта - у 
нас в традиции.

В декабре 2004-го наша 
страна так же встречала 
двух сотрудников спец-
служб, которых спецбор-
том привезли из Катара.

Анатолия Яблочкова и Ва-
силия Пугачева осудили на 
берегах Персидского зали-
ва на пожизненный срок за 
ликвидацию одного из «ич-
керийских» лидеров - Зе-
лимхана Яндарбиева. Ко-
торый считался идеологом 
кавказского бандподполья. 
Имел отношение к органи-
зации терактов в России. И 
думал, что вышел «на по-
четную пенсию». Но был 
дерзко подорван в своей 
машине в Дохе.

В результате сложных пе-
реговоров, в ходе которых 
Владимир Путин лично свя-
зывался с эмиром Катара, 
наших граждан все же вы-
дали. Чтобы отбывали срок 
на Родине. Но по воинским 
почестям во время встре-
чи было очевидно - Россия 
приветствует не преступни-
ков, а героев. Которые вер-
нулись не для того, чтобы 
провести остаток жизни в 
«Полярной сове».

Тогда «неполжи-
вые» журналисты 
пытались пропих-
нуть в федеральный 

эфир сердобольное 
интервью с вдовой 

«невинно убиен-
ного». «Ли-

беральную» 
обществен-
ность раз-

рывало от вида 
красной дорожки: «Как 
можно?! Это же преступ-
ники!»

Нужно! С красными до-
рожками, почетными ка-
раулами, федеральными 
эфирами и орденами!

Где сегодня те деятели, 
надувавшие свои пунцовые 
щеки в «праведном гневе»? 
На минувшей неделе они 
бесславно летели обратным 
курсом - на свою новую ро-
дину. Сам факт того, что 
Вашингтон включил в спи-
сок на обмен осужденных 
граждан России, ничего 
лестного о них не говорит. 
Агенты влияния иностран-
ных спецслужб возвраща-
ются к своим хозяевам. 
Как это было в 2010 году. 
Тогда наших разведчиков-
нелегалов, вскрытых пре-
дателем, поменяли на 
осужденных изменников.

- Хочу обратиться к тем 
из вас, кто имеет прямое 
отношение к военной 
службе, поблагодарить вас 
за верность присяге, своему 
долгу и Родине, которая ни 
на минуту о вас не забыва-
ла, - и вот вы дома. Все вы 
будете представлены к го-
сударственным наградам. 
Мы с вами еще увидимся. 
Поговорим о вашем буду-
щем, - сказал во Внуково 
Президент России.

И эти слова важно было 
услышать не только при-
летевшим из Анкары.

И не только тем, кто в 
разных амплуа, в том числе 
нелегальных, продолжает 
выполнять сложнейшие го-
сударственные задачи. Но 
и всем нам - стране, в ко-
торой догма «русские своих 
не бросают» прописана на 
уровне генетического кода.

Вернувшихся 
по обмену россиян 
Родина встретила 
как героев

      Александр КОЦ,     

     спецкор «КП»    

 ■ ФИНАНСЫ

Елена КРИВЯКИНА

Россия вошла 
в топ-3 стран 
с наименьшим уровнем 
государственного долга 
на душу населения.

Жить взаймы - не наш путь! 
Всемирный банк и МВФ опу-
бликовали данные о госдолге 
стран «Большой двадцатки» 
(G20). И выяснилось, что го-
сударственный долг нашей 
страны за год уменьшился на 
12%. Сегодня он составляет 
$306 млрд.

В итоге Россия замкнула 
тройку стран с наименьшим 
госдолгом на душу населения. 
Задолженность на одного жи-
теля РФ сегодня - $2076.

Самая высокая задолжен-
ность на душу населения среди 
стран G20 - у США: $104,5 ты-
сячи на человека. Это в 50 раз 
больше, чем в России.

- Если государству не хватает 
денег, оно их занимает. Это 
можно делать внутри страны, 
а можно за границей. Дальше, 
если государство не может вы-
платить свои прежние долги, 
оно набирает новые. В США 
долг уже составляет 120% ВВП. 
То есть американцы задолжа-
ли сумму денег, которая боль-
ше стоимости произведенной 

в их стране за год продукции. 
Это очень много, но они тут 
не чемпионы. Самый боль-
шой долг относительно ВВП 
- у Японии: 264%, - рассказал в 
эфире Радио «Комсомольская 
правда» директор Института 
социально-экономических ис-
следований Финансового уни-

верситета при Правительстве 
РФ Алексей Зубец.

Эксперт отметил, что у Рос-
сии долг составляет 15% ВВП.

- В основном это внутренний 
долг в рублях (хотя внешний 
тоже есть - $53 млрд). То есть 
не может быть такого, что нам 
в один день предъявят наши 
обязательства и скажут: пла-
тите! Так как долг внутренний, 
то и правительство, и Центро-
банк могут договориться с его 
держателями, - отметил Алек-
сей Зубец.

Если госдолг большой - пло-
хо ли это для благосостояния 
граждан? Эксперт поясняет: 
нет, пока кредиторы разом не 
потребуют свои деньги.

- У нас ВВП на душу насе-
ления (этот показатель отра-
жает уровень жизни в стране. 
- Ред.) в два раза ниже, чем у 
американцев. Но при этом они 
живут в долг, а мы нет. Если 
США отдадут все свои долги, 
то от их экономики ничего не 
останется. То есть половина 
благосостояния американцев 
дутая, - пояснил Алексей Зу-
бец.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным 
Всемирного 
банка и МВФ.

Госдолг на душу населения, $ тыс .

 США  104,5 
 Япония  70,4 
 Италия 51,9 
 Великобритания  51,6 
 Франция  40,3

Топ-5 государств
 с самым низким 
госдолгом на человека...

 Индия  1,316 
 Индонезия  1,747 
 Россия  2,076 
 Турция  2,8 
 Китай  3

...и с самым 
высоким

Госдолг платежом красен
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сл

уж
ба
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РФ

Историк Николай Стариков 
проводит параллели нашего века 
с минувшими эпохами. Слушайте  
«По сути дела» каждый вторник

 в 19.00 (мск) на Радио «КП»
radiokp.ru
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«Комсомолка» начинает экспедицию 
по селам Русского Севера, где снимались 
культовые киноленты (стр. 8 - 9). 
Мы спросили:

А вы в каком фильме 
хотели бы оказаться?
Александр МИХАЙЛОВ, 
исполнитель главной роли в фильме 
«Любовь и голуби»:

- Я сегодня в Севастополе. Вот в этом городе, в этом пре-
красном месте, в этой великолепной атмосфере я и хотел 
бы быть - здесь и сейчас.

Владимир ВИНОКУР, 
народный артист России:

- Моя мечта относительно кино давно сбылась. Я 30 лет 
назад снялся в комедии «Пистолет с глушителем», где сыграл 
сразу две роли. Мне повезло работать в том кино с Сергеем 
Юрским. Мне понравилось. Но каждый должен заниматься 
своим делом. Актер театра, кино и артист эстрады - это все 
же разное искусство.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства РФ:

- В детстве мне нравились фильмы про подростков - я себя 
с ними ассоциировал. Обожал «Вам и не снилось...». И я мог 
себя представить в роли кого-то из героев того фильма. Но 
точно не в роли героев «Пиратов XX века». Хотя, может, среди 
героев «Белого солнца пустыни», где был такой колоритный 
таможенник. Когда я был маленьким, в кино шли бесконечные 
«Неуловимые мстители». Мне там нравился бывший гимназист, 
очкарик Валерка Мещеряков.

Татьяна ВИЗБОР, бард, радиоведущая:
- Не хотела бы оказаться в атмосфере «Семнадцати мгнове-

ний весны», где мой папа, играющий Бормана, мучает Штир-
лица - Тихонова в машине. Но погрузилась бы в атмосферу 
фильма Марка Захарова «Обыкновенное чудо». Ты погружа-
ешься и там остаешься - юным, молодым, влюбленным. Эта 
история тебя завораживает.

Александр ТИХОНОВ, биатлонист, 
четырехкратный олимпийский чемпион:

- Про меня уже сняли фильм «Властелин своей судьбы». 
В Милане он был номинирован на премию, но фестиваль за-
крывал глава МОК Томас Бах, и он был в шоке. Премии не 
дали. А для меня есть два мощных фильма - «Председатель» 
с Михаилом Ульяновым и «Коммунист» с Урбанским. Вот туда 
бы я погрузился.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, пародист и сатирик:
- В детстве я обожал Конан Дойля и имел бешеный успех в 

пионерлагере, где рассказывал сюжеты о Шерлоке Холмсе 
перед сном. Не уверен, что хотел бы оказаться на английских 
болотах в роли несчастной собаки Баскервилей, которой пуга-
ли всех подряд. Но в ту стилистику, тот необычный холодный 
юмор я бы перенесся.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Вихри враждебные

Евгений АРСЮХИН

Мощным полярным 
сиянием в ночь на по-
недельник насладилась 
вся страна. Первые 
сообщения поступи-
ли из Якутии, когда в 
западной России еще 
во всю светило солнце. 
На фотографиях сна-
чала проявлялось что-
то невразумительное, 
но потом разыгралось 
не на шутку. Бросалось 
в глаза: хотя в южных 
(по сравнению с при-
полярными района-
ми) регионах люди 
видят красное сияние, 
там, на севере, оно 
зеленое.

Дело в том, что глу-
бинные части сия-
ния в самом деле зе-
леные. Но обычно их 
не видно - они глубо-
ко скрыты под север-
ным горизонтом. Что-
бы рассмотреть, надо 
двигаться на север. В 
средней полосе заме-
тен только красный 
ореол. То и другое - 
свечение кислорода (в 
разных спектральных 
линиях), атомы кото-
рого возбуждаются, 
когда на них попадает 
космическая радиация.

Чуть позже эстафе-
ту приняли Иркутск, 
Кемерово, Новоси-
бирск… Но когда зем-
ная тень приблизилась 
к Екатеринбургу, сия-
ние стало ослабевать.

ЖДАЛИ, НО ОПЯТЬ 
ОШИБЛИСЬ

Солнце сейчас на-
ходится в максимуме 
своей активности. Так 
что предсказывать маг-
нитные бури - занятие 
благодарное. Пообе-
щай бурю - и с высо-
кой вероятностью ты 
не ошибешься.

Геомагнитного воз-
мущения в ночь на 
5 августа ждали. Но 
случится ли буря, до 
последнего было непо-
нятно. Весь день спе-
циалисты следили (и 
обменивались впечат-
лениями) в специали-
зированных пабликах. 
Индекс магнитной ак-
тивности то нарастал, 
то вновь сваливался 
вниз.

Это связано с тем, 
что Земля проходит 
через хвост выброса 
солнечной материи. 
Хвост неоднороден. 
Магнитосфера пла-
неты мгновенно реа-
гирует на высокую 
плотность плазмы, но 
тут же успокаивается, 
когда встречает более 
разреженное веще-
ство. Поэтому интен-

сивность бури колеба-
лась между «сильная» и 
«никакая».

Тем не менее около 
23 часов, когда окон-
чательно стемнело, по-
шли посты о сиянии из 
Рязани и Ярославля. 
Кстати, география со-
общений тесно связана 
с тем, в каких городах 
живут энтузиасты-
наблюдатели. Они 
есть не везде, так что 
наверняка сияние до-
тянулось не только до 
перечисленных ре-
гионов. Чуть позже к 
наблюдениям присо-
единились и Москва с 
областью...

СТОИТ ЛИ БОЯТЬСЯ
В последнее время 

кажется, что штормит 
магнитное поле Земли 
уж очень сильно. Чего 

стоит хотя бы магнит-
ная буря в мае - ее на-
звали сильнейшей за 
много лет.

Дело в том, что маг-
нитные бури и поляр-
ные сияния в годы 
максимума солнечной 
активности (то есть раз 
в 11 - 12 лет) - это нор-
мально. Все живое на 
Земле сформировалось 
в таком цикле, мы к 
нему привычны, так 
что нагнетать и опа-
саться за свою жизнь 
точно не стоит.

Хотя, конечно, эти 
явления не могут не 
оказывать влияния на 
здоровье. Человек со-
стоит из воды, вода - 
это полярные молеку-
лы, которые активно 
реагируют на магнит-
ные поля. Но, как по-
казывает жизненный 
опыт, летом негативное 
воздействие минималь-
ное - хороший эмоцио-
нальный фон, нормаль-
ное питание с обилием 
витаминов, много сол-
нечного света.

Если все-таки вы 
считаете себя метеоза-
висимым, не следите 
за «прогнозами косми-
ческой погоды» (они 
все равно неточны), 
займитесь любимым 
делом, высыпайтесь 
и не забудьте прини-
мать таблетки по на-
значению врача. Ле-
карств «от магнитной 
бури» не существует. 
Лучшее средство - это 
хорошее настроение и 
пролеченные хрониче-
ские заболевания.
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Над Сибирью, Иркутской 
областью природное 
световое шоу было 

весьма эффектным...

Полярное сияние 
снова увидела 
вся страна
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...но и жители Ростова смогли увидеть северное сияние. 

Землю 

накрыло неслабой 

магнитной бурей.
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Александр ГАМОВ, 
Валентин АЛФИМОВ

ЗЕЛЕНСКИЙ НЕЛЕГИТИМЕН, 
НО ПЕРЕГОВОРЫ НУЖНЫ

- Дмитрий Сергеевич, спасибо, что 
зашли в «Комсомолку». Сразу вопро-
сы. С одной стороны, мы заявляем, что 
Россия за мирные переговоры по Укра-
ине, с другой - что задачи СВО - деми-
литаризация и денацификация - будут 
достигнуты обязательно. С третьей 
стороны, что Зеленский нелегитимный 
президент. Нет ли тут противоречий и 
как это все совместить?

- Украинский конфликт чрезвы-
чайно сложен. Он, с одной сторо-
ны, очень простой, то есть причина-
то понятна - из Украины пытались 
сделать такой центр - анти-Россию. 
Превратить Украину в концентра-
цию антироссийских сил прямо у 
наших границ. Там культивировали 
сначала вооруженный переворот, ко-
торый на долгие годы нарушил ле-
гитимную цепочку власти. А потом 
там культивировали режимы один за 
другим, которые закрывали глаза на 
рост нацизма, экстремизма, чтобы 
заставить эту страну не развиваться 
многовекторно, а сделать выбор - 
или Запад, или Россия. Противо-
поставляя эти два направления. Что 
чрезвычайно неверно. И в итоге мы 
имеем то, что имеем.

Наш президент неоднократ-
но говорил, что Россия была и 
остается открытой для политико-
дипломатического урегулирования 
конфликта. Собственно, если вы 
вспомните, Путин до начала спецо-
перации предпринял последнюю по-
пытку призвать коллективный Запад 
к переговорам. Были подготовлены 
проекты документов, чтобы на их 
базе начать обсуждение озабоченно-
сти России в области безопасности. 
Нет, это было отвергнуто. Тем не 
менее неоднократно наш президент 
декларировал, что мы открыты для 
переговоров. Это предпочтительный 
путь достижения наших целей.

- А на Украине вообще есть с кем 
разговаривать?

- Ну, из тех, кого мы видим как 
представителей киевского режима, - 
нет. Точнее, разговаривать можно. 
Доверять нельзя. Это очевидно. Мы 
видим невнятные рассуждения о воз-
можности переговоров, за которыми 
не следует конкретики. Кроме того, 
просто юридически Зеленский утра-
тил свою легитимность несколько 
месяцев назад. И наш президент 
дал глубочайшую оценку вот этого 
статус-кво.

Западники абстрагируются от этого 
полностью. Они не хотят вникать в 
нюансы юридические. А они оче-
видны. Но опять же, это не может 
быть препятствием, чтобы начинать 
серьезные переговоры, которые по-

зволят нам достичь тех за-
дач, которые ставились из-
начально перед СВО.

- Готовится вроде бы еще 
один «саммит мира». Вроде 
как с участием России. При 
каких условиях от него может 
быть польза?

- Никакого саммита при 
участии России пока не го-
товится. Нет никакого смыс-
ла и прикладного значения 
у мероприятия, на котором 
обсуждается судьба Украины 
без участия России. Это не-
возможно. Это бесперспек-
тивно и это просто тратит 
время впустую. Сейчас, да, 
звучат голоса: «Мы пригла-
сим Россию». Но это участие 
ради самого участия. Кон-
кретная повестка, которая 
устраивала бы нас, нигде озвучена 
не была.

СВЯЗЬ С ПЕРЕДОВОЙ - ПРЯМАЯ
- Вот вопрос буквально только при-

шел в наш эфир. В 155-й бригаде мор-
ской пехоты Тихоокеанского флота 
служат друзья «Комсомолки» с по-
зывными «Гамп» и «Режиссер». Мо-
жет ли Дмитрий Песков сказать слова 
поддержки и им, и всем, кто сейчас 
защищает Россию?

- Ребята из 155-й бригады, и во-
обще все, кто сейчас на передовой, 
и все, кто им помогает. Мы вами 
восхищаемся! Мы вами гордимся! 
Вся страна поддерживает вас! И все 
наши сердца с вами! Берегите себя 
и идите вперед!

- Супер! Вот Путин как-то сказал, 
что он постоянно думает о тех, кто в 
зоне СВО. Это такой тонкий момент, 
и все же, как это выглядит, в чем это 
выражается?

- Как вы знаете, Путин - еще и 
Верховный главнокомандующий, 
и, естественно, с начала СВО в его 
ежедневном графике появились ис-
черпывающие контакты с военными. 
Нужно было налаживать все цепочки 
обеспечения спецоперации, связан-

ные с промышленностью, поэтому 
добавились и постоянные контакты 
с членами правительства, которые 
это курируют. И эту работу вы не 
увидите каждый день на экранах, не 
прочтете о ней в газетах. Но это по 
многу часов каждый день. Это со-
вещания, доклады и моментальная 
реакция. Это получение информа-
ции из разных источников, чтобы 
понять реальное положение дел на 
передовой. Почувствовать пробле-
мы, которые могут быть там у ребят. 
И действительно, президент каждый 
день болеет за это душой.

- Вы нам рассказывали, как пре-
зидент звонил на фронт, общался с 
солдатами, с ротными… Почему об 
этом стали реже говорить?

- Это постоянно. Президент очень 
часто звонит командирам и низше-
го, и среднего звена, и с рядовыми 
общается, и с сержантами. И делает 
это не для камеры. Это имеет сугубо 
прикладное значение. Во-первых, 
человеческое - президент, как и все 
россияне, восхищается этими пар-
нями. А главное, из каждого разго-
вора он может получить конкретную 
информацию о том, что происходит, 
есть ли проблемы. И незамедлитель-

но принять меры. Это стиль работы 
президента.

«СЫН МНОГО 
ВСЕГО РАССКАЗАЛ ПРО СВО»

- Вы, пожалуй, единственный из-
вестный чиновник, чей сын Николай 
служил в зоне СВО. Он даже награж-
ден медалью «За отвагу». Что он вам 
рассказывал после приезда и что вы 
чувствуете теперь - когда в этом кон-
фликте наконец наступит 9 Мая?

- 9 Мая наступит обязательно. И 
для этого сейчас так много наших 
ребят рискуют жизнями, иногда не 
жалеют свои жизни, чтобы прибли-
зить этот День победы.

Мой сын… он много всего расска-
зывал. Я не думаю, что это должно 
стать достоянием общественности…

Это было абсолютно его решение, 
и он отслужил - без одной недели 6 
месяцев. Он подписал полугодовой 
контракт и честно его отработал. Он 
потерял нескольких своих друзей, 
прошел через многое. И чудеса с ним 
случались пару раз - ни царапины он 
не получил. И главное, что он хра-
нит вот это «фронтовое братство» с 
теми, с кем служил. Для них это свя-
тое чувство - они ездят к родителям 
погибших товарищей. Для них это, 
наверное, на всю жизнь...

«Я ДЕДУШКОЙ СТАЛ ДАВНО»
- Николай в интервью «Комсомолке» 

рассказывал, что обзавелся семьей и 
планирует пополнение. Дмитрий Пе-
сков не стал еще дедушкой?

- Я стал уже давно. Внучку зовут 
Алиса. Не буду говорить, сколько 
ей лет, но она уже взрослая - в шко-
ле учится. Жду новых. У меня детей 
много…

- О чем вы с внучкой беседуете?
- К сожалению, беседую редко, но 

очень интересно. Знаете, когда уже 
абсолютно такая взрослая девушка, 
по сути... рассказывает о своем ми-
ровоззрении.

Дмитрий ПЕСКОВ рассказал «Комсомолке»: 

Зачем Путин звонит солдатам    
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В редакцию «КП» и студию 
Радио «Комсомольская правда» пришел

пресс-секретарь Президента России Дмитрий Песков. 
Прошел по коридору и кабинетам, посмотрел, 
как работает крупнейшая газета и новостной 
сайт страны, и почти час отвечал на вопросы 
наших журналистов в прямом радиоэфире.

 

«Комсомолка» - как Байкал и Гагарин»
- «Комсомолке» в следующем году 100 лет. Ваши пожелания всем нашим 

ребятам, которых вы сейчас видели в редакции.
- Я вам свое личное мнение скажу. Что такое Россия? Это Байкал, это спутник, это 

Гагарин. И Россия - это «Комсомольская правда». Так устроено. И Советский Союз, и 
Россия наша современная - это «Комсомольская правда». Это уже бренд, неразрывно 
связанный с нашей страной. С одной стороны, это залог вашей огромной популяр-
ности, которая не подвержена времени, моде. Но с другой - это на всех и каждого, 
кто работает здесь, накладывает огромную ответственность.

- То есть приедете к нам на юбилей?
- Убежден, что да. И Сунгоркина (легендарного главреда «КП», ушедшего из жизни 

в 2022 году. - Ред.) мы будем помнить всегда. Он останется в моем сердце. Это уни-
кальный человек. Не просто главный редактор, но еще и активный деятель Русского 
географического общества.

О НАС

Главный редактор «Комсомолки» Олеся Носова провела 
Дмитрия Пескова по «улице Сунгоркина», которая устроена 
в редакции «КП» в память о ее легендарном руководителе.
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- У вас шестеро детей. Хватает вре-
мени на всех?

- Не хватает, конечно, между всеми 
разрываешься. Но Таня, моя жена, 
установила жесткую традицию се-
мейную: обязательно в воскресенье 
все дети, кто может, приезжают к нам 
домой. Кто-то, конечно, отлынива-
ет, не всем удается, особенно тем, 
кто уже повзрослел. Но мы ценим 
эту традицию. Это на самом деле у 
всех проблема - нехватка времени 
на детей.

«ДОЧКА УХОДИТ ИЗ ДОМА 
РАНЬШЕ МЕНЯ»

- А вот с дочкой как часто вы общае-
тесь и что обсуждаете с ней?

- С маленькой?
- Ее, кажется, Наденька зовут?
- Да, Надя. Почти каждый день с 

ней общаюсь. Она на самом деле ухо-
дит из дома раньше меня, но ложится 
спать в девять, а в девять я далеко не 
всегда прихожу домой. Поэтому ино-
гда не получается с ней встретиться, 
только ее поцеловать спящую. Но с 
ней общаться тоже безумно инте-
ресно. Ей сейчас будет уже 10 лет. 
Совсем скоро, в августе. Конечно, у 
нее уже формируется свое отноше-
ние к событиям. Свои отношения 
со сверстниками развиваются. И за 
всем этим интересно наблюдать.

УДИВЛЕНИЕ ОТ ОХРАНЫ 
ТРАМПА

- Как Путин отреагировал на поку-
шение на Трампа?

- Как и весь мир.
- Был в шоке?
- Был весьма и весьма удивлен 

уровнем охраны участников поли-
тической борьбы на выборах в такой 
стране, как США. Конечно, когда 
пытаются убить человека, тем бо-
лее бывшего президента, с которым 
у Путина, кстати, были контакты 
(ведь они общались, и российско-
американские отношения тогда еще 
не легли на дно, как затонувший ко-
рабль), такие новости нельзя отнести 
к категории приятных.

О КРАСОТЕ И ДЕГТЕ ПАРИЖА
- Президент видел открытие Олим-

пиады в Париже?
- Не думаю. Да и слава богу.
- А вы смотрели?
- Нет. Я потом нашел в интернете 

выжимку. То, что я увидел, как ре-
жиссерская идея мне понравилось. 
Это действительно первый раз сде-
лали весь город ареной для церемо-
нии открытия. И сама по себе идея 
мне показалась очень необычной и 
красивой. И исполнение съемки, и 
красота Парижа. И можно было гово-
рить, что это была хорошая церемо-
ния, если бы не вот эти ужасающие 
эксцессы, заложенные сценариста-
ми. Отвратительнейшие. И вот это 
стало огромной ложкой дегтя, кото-
рая навсегда испортила бочку меда, 
к сожалению.

ЗА ЧТО РУГАЕТ 
И ХВАЛИТ ПРЕЗИДЕНТ

- Вы 12 лет работаете пресс-
секретарем главы государства, за что 

он вас хвалил, за что критиковал? 
Может, нагоняи давал? Вы даже бро-
сили курить…

- В 2008 году. Когда ты работаешь 
с президентом, ты по изначальной 
установке работаешь на максимуме 
и с высочайшим качеством. Поэтому 
хвалить здесь не за что.

- Однажды он сказал: «Я посмо-
трел - какую пургу Песков несет!»

- Да, была такая публичная кри-
тика. Запомнили, красочно сказано.

- А хвалит за что?
- Работает же огромный коллек-

тив пресс-службы президента и ин-
формационное подразделение. Там 
люди не жалеют живота своего. Это 
действительно так. И поэтому, когда 
нет критики от президента, это са-
мая высокая похвала.

ПРО НОЧНЫЕ СОВЕЩАНИЯ 
И МОЗГ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА

- Все знают, что совещания у пре-
зидента заканчиваются часто за 
полночь, а начинаются рано утром. 
Маленький секрет откроем слушате-
лям. В прошлом году мы были с пре-
зидентом в Тегеране. Мы вернулись в 
Москву в пять или шесть утра. Пре-
зидент - чуть раньше, на полчаса. Мы 
не успели приехать домой, привести 
себя в порядок, а он уже на встрече в 
прямом эфире, дает развернутые от-
веты. И вы рядом. Секрет работоспо-
собности президента и ваш?

- Секрет работоспособности пре-
зидента в его уникальном таланте. 
Это талант трудоголика. С хорошей 
точки зрения он настоящий трудо-
голик. Он физически очень сильный 
мужчина, в прекрасной форме. И с 
уникальным мозгом. Он оперирует 
таким количеством информации, 
причем с одинаковой эффективно-
стью как рано утром, так и после по-
луночи... То есть у него производи-
тельность мозга не падает. И этим он 
значительно превосходит большую 
часть всех коллег. Поэтому с ним 
всегда очень сложно на закрытых 
совещаниях, когда участники деба-
тируют друг с другом, отстаивая свои 
точки зрения. С ним очень сложно 
дебатировать, он проявляет какие-то 
экспертные знания в самых неожи-
данных темах. Ведь президент же 
должен заниматься такими общими 
вопросами, но это не его стиль, он 

предпочитает влезать в детали. Ес-
ли он сегодня занимается сельским 
хозяйством, он будет знать все де-
тали мировой торговли зерном, как 
вносятся удобрения и когда. Если он 
занимается промышленностью, он 
вам расскажет все про машинострое-
ние, про пятое, про десятое. Я не 
могу объяснить, откуда это берется, 
но это факт.

- Может, как-то исследовать и рас-
пространить?

- Но он, правда, ведет абсолютно 
здоровый образ жизни.

- А у вас-то сил как хватает это вы-
держивать?

- Нас нельзя сравнивать. Я же стою 
за камерой, когда идет совещание, 
а он выступает. Он участвует в дис-
куссии. То есть у него все время мозг 
в активной работе. Ему нужно под 
камеру, которая не прощает оши-
бок, говорить постоянно. Поэтому 
здесь сравнивать невозможно. Ему 
кратно тяжелее.

ОТ ЖЕНЫ ПРЕТЕНЗИЙ 
БЫТЬ НЕ МОЖЕТ

- На вас жена не ругается из-за ва-
шего графика, что вас часто дома нет?

- Таня сама активный человек. Она 
в своих творческих процессах, созда-
ет ледовые спектакли, шоу, поэтому 
она тоже живет без особого ощуще-
ния времени. И у нее нет выходных. 
Она всегда выступает с премьерами 
в декабре - перед Новым годом, а это 
означает, что где-то месяца за три ее 
вообще нет. Поэтому здесь никаких 
претензий.

ПО-ТУРЕЦКИ ГОВОРИТ
- Давно готовится визит президента 

в Турцию…
- Действительно много вопросов 

на повестке. Осталось согласовать 
даты.

- Такое впечатление, что лично у 
вас с Эрдоганом более теплые отно-
шения, чем с другими сотрудниками 
протокола. Потому что вы прекрасно 
владеете турецким языком?

- Это было обязательным условием 
на той работе, где начиналась моя 
дипломатическая карьера, которой 
я очень дорожу. Я работал в депар-
таменте МИДа, который курировал 
российско-турецкие отношения. И 
действительно, ну так получилось, 
Эрдоган с давних пор меня в лицо 
помнит.

«ПУСТЬ ВРАГИ 
ОСТАНУТСЯ ТАМ»

- Кого из уехавших из России, вы 
считаете, не хватает? Кого бы надо 
вернуть на «перевоспитание»?

- Я считаю, что враги все пусть 
останутся там. А все, кто не враги, 
пусть возвращаются.

МОРЕ И ЛЫЖИ
- Дмитрий Сергеевич, где вы отды-

хаете? Куда ездите в отпуск?
- Для меня отпуск обязательно дол-

жен быть связан с морем. Люблю 
также зимой покататься на горных 
лыжах. Вот последние две зимы я 
вырывался, грубо говоря, зимой в 
те 3 - 5 дней, когда в Красной По-
ляне не было снега… В Сочи хоро-
шая инфраструктура, я люблю туда 
ездить. Остальные места - Архыз, 
например, - знаю, что там природа 
уникальная, но дождусь, когда будет 
хорошая инфраструктура.

- За границу вы ездите?
- Да. У нас нет запретов. Но, раз-

умеется, абсолютно исключены по-
ездки в недружественные страны. 
Это просто опасно.

ПРО ВЫГОРАНИЕ НА РАБОТЕ
- Пресс-секретарю иногда прихо-

дится исполнять обязанности и пере-
водчика, и сотрудника протокола. Как 
успеваете?

- Когда вы участвуете в обеспече-
нии деятельности главы государства, 
вы делаете то, что дОлжно, а необяза-
тельно, что положено. Нужно пере-
вести - переводишь. Нужно бутылку 
воды открыть и передать, и налить - 
открываешь и наливаешь.

- Многие замечали, что Пескова Пу-
тин называет Димой, Новака - Сашей. 
Почему?

- Просто Пескова зовут Дима, а 
Новака - Саша. Не первый год уже 
президент знает своих сотрудников, 
потому так и обращается.

- Нет ли у вас выгорания?
- Есть желание заниматься само-

совершенствованием. Иногда лень 
берет верх, но это неправильно. Я 
приглашаю всех коллег к тому, что-
бы они не останавливались. Сейчас 
все быстро развивается. Нужно все 
учить, всем овладевать. То есть сей-
час выучиться и работать на одном 
месте невозможно. Вот тогда будет 
выгорание. Обучение должно быть 
постоянным. Везде.
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В следующий раз Дмитрий Песков обещал прийти в «Комсомолку» 
на ее 100-летний юбилей. А он уже скоро - в мае 2025-го.

«Восхищаюсь 
Агутиным. Обожаю 
Преснякова»

- У нас на Радио «Комсомольская 
правда» есть музыкальная рубрика 
«ВИП-плейлист». Мы ставим в эфир 
любимые песни наших гостей. Рас-
скажите о ваших любимых испол-
нителях. Имеем в виду и Дмитрия 
Пескова, и Татьяну Навку. Чью песню 
вам поставить?

- Вы знаете, я искренне восхищаюсь 
Леней Агутиным. И обожаю Володю Пре-
снякова. Практически все из них. Я их 
хорошо знаю, не первый год далеко.

О ВКУСАХ
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5 августа  - День первого 
салюта. Соответствующий 
приказ Верховного главно-
командующего опубликован 
в газете на следующий день:

«РОДИНА САЛЮТУЕТ ВАМ, 
ГЕРОИ ОРЛА И БЕЛГОРОДА!»

«Сегодня, 5 августа вой-
ска Брянского фронта при 
содействии с флангов во-
йск Западного и Централь-
ного фронтов в резуль-
тате ожесточенных боев 
овладели городом Орел.
Сегодня же войска Степного и Воро-
нежского фронтов сломили сопротив-
ление противника и овладели городом 
Белгород.

Месяц тому назад, 5 июля немцы на-
чали свое летнее наступление из райо-
нов Орла и Белгорода, чтобы окружить 
и уничтожить наши войска, находящие-
ся в Курском выступе, и занять Курск.

Отразив все попытки противника про-
рваться к Курску со стороны Орла и 
Белгорода, наши войска сами переш-
ли в наступление и 5 августа, ровно 

через месяц после начала июльского 
наступления немцев, заняли Орел и 
Белгород.

Тем самым разоблачена легенда 
немцев о том, что будто бы советские 
войска не в состоянии вести летом 
успешное наступление».

«Сегодня, 5 августа в 24 часа столица 
нашей Родины  - Москва будет салю-
товать нашим доблестным войскам, 
освободившим Орел и Белгород, две-
надцатью артиллерийскими залпами из 
120 орудий».

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

1943

1966
«Клуб любознательных» начинался с 

небольшой рубрики на последней полосе. 
Заметки туда писали заслуженные ученые. 
Так, в этом номере старший научный сотруд-
ник Института народов Азии АН СССР И. 
Кацнельсон рассказывает об уникальных 
находках в египетском храме царицы Хат-
шепсут (конец XVI - начало XV вв. до н. э.).

Внимание ученых, занимавшихся рекон-
струкцией храма, «привлекли плиты, по-
крытые почти стертыми рельефами и едва 
различимыми надписями. Тысячи туристов 
ступали по ним последние 70 - 75 лет, но 
едва ли они могли столь тща-
тельно сгладить древние 
изображения. Примеча-
тельно, что никто из по-
сетителей, а среди них, 
разумеется, находились 
и ученые, ничего не за-
метил. Через два года, 
когда вымостку «двора» 
уже расчистили, перед 
учеными предстали че-
тыре ряда оснований 
колонн. Но вот что ка-
залось странным. Сре-
ди множества облом-
ков попадались такие, 
которые ни по стилю, 
ни по форме никак не 
подходили к храму Хат-

шепсут. Они явно относились к какому-то 
другому колонному залу. Но какому? С трудом 
удалось разобрать имя мужа и предшествен-
ника Хатшепсут - Тутмоса II.

Почему были стерты рельефы и надписи 
Хатшепсут, удивления не вызвало. Тутмос 
III, придя к власти, всюду уничтожил память 
о ненавистной ему царице. Вместо ее имени 
и изображения высекались его собственные. 
Но почему фараон в данном случае повелел 
высечь имя Тутмоса II, а не свое?

Рядом с храмом Хатшепсут с веками воз-
никла огромная, угрожавшая обрушиться на-
сыпь. Ее решили удалить. Из-под земли пока-
зались колонны и их основания, а затем сотни 

и тысячи нагроможденных 
друг на друга камней. Над-
писи не оставляли никакого 
сомнения: обнаружен но-
вый, доселе неизвестный 
храм, принадлежащий Тут-
мосу III. Это было тем более 
неожиданно, что более века 
здесь почти не прекраща-
лись раскопки. Теперь полу-
чен ответ на вопрос, почему 
в храме Хатшепсут высечено 
имя Тутмоса II. Соорудив для 
себя новый храм, Тутмос III 
посвятил храм узурпатора 
своему отцу.

Дальнейшие работы запла-
нированы еще на три года».

Завершилась 
летняя Олимпи-
ада в Атланте. 
Р о сс и й с к а я 
сборная в ме-
дальном зачете 
заняла второе 
место, уступив 
только хозяевам 
Игр:

«Каждые на-
стоящие Игры 
должны быть 
лучше предыдущих!» Этот 
олимпийский лозунг совре-
менности после окончания 
соревнований в Атланте про-
звучал как-то неубедительно 
и очень тихо. Тем не менее, 
даже несмотря на множество 
накладок, можно констатиро-
вать, что XXVI Олимпийские 
игры сделали шажок вверх, 
поставили новые достижения 
по количеству стран-участниц, 
болельщиков, телезрителей. 
Что ни говори, Америка - ве-
ликая страна, и ее триумф 
вполне закономерен. Но и 
мы оказались не лыком ши-
ты. Российские спортсмены, 
впервые выступавшие само-
стоятельной командой, пре-
поднесли миру целый фейер-
верк замечательных побед. 
Борец Александр Карелин и 
штангист Андрей Чемеркин 
доказали, что самые сильные 
люди по-прежнему живут в 

России. Пловцы Александр По-
пов и Денис Панкратов утерли 
нос хозяевам в их популярней-
шем виде спорта. Бегунья на 
средние дистанции Светлана 
Мастеркова тоже оставила 
позади всех своих соперниц. 
А ребята-фехтовальщики бук-
вально пронзали всех потом-
ков д'Артаньяна… Конечно, 
мы не дотянули до рекордной 
планки и совершили несколь-
ко обидных потерь, которые, 
впрочем, лишь подчеркнули 
огромные потенциальные воз-
можности российских атле-
тов. Чтобы через четыре года 
победить в Сиднее, американ-
цам придется изрядно попо-
теть».

Кстати, в Сиднее американ-
цы снова обогнали россиян, 
но явно с кровавым потом. 
Разрыв по золоту был всего в 
пять медалей: США - 37, Рос-
сия - 32.

1996

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 6 августа

Салют Орлу и Белгороду и соперничество 
россиян с американцами в Атланте 

2010
В день 65-летней годовщины атом-

ной бомбардировки американцами 
Хиросимы «Комсомолка» публикует 
фрагменты интервью из «Гардиан», 
корреспондент которой побеседо-
вал с 89-летним Теодором Ван Кер-
ком, он «был штурманом на борту 
самолета «Энола Гэй», выполняв-
шего это особое задание». К тому 
времени все члены экипажа бом-
бардировщика Б-29 умерли. Керк - 
единственный оставшийся в живых.

Самолет Б-29 «Энола Гэй», «кста-
ти, названный так командиром пол-
ковником Тиббетсом именем его 
матери, вылетел с острова Тиниан 
6 августа в 2.45 утра».

«Он достает из небольшой ко-
робки копию бортового журнала с 
заметками того дня. Запись 9.15 
(8.15 по японскому времени) гла-
сит: «Сбрасываем бомбу». Ровно 
через 43 секунды бомба, которую 
экипаж любовно прозвал «Малыш», 
взорвалась в 580 метрах над Хи-
росимой.

После сброса бомбы «Энола Гэй» 
вдруг резко бросило вверх. «Мы 
как раз пытались выровняться, ког-
да где-то сзади произошел взрыв. 
Все, что мы смогли увидеть, - яркая 
вспышка, как у фотографа». Но уже 
через секунду до самолета дошла 
взрывная волна: «Удар был неве-
роятной силы. А звук такой, будто 
самолет разрывает на куски».

Конечно, то, что ощутил Ван Керк 
и другие 11 членов экипажа, не 
идет ни в какое сравнение с про-
изошедшим в эти секунды на зем-
ле. Взрывная волна пронеслась по 
Хиросиме… и буквально стерла 8 
квадратных км города. По разным 

оценкам, более 70 тысяч человек, 
большинство  - гражданское насе-
ление, погибли мгновенно и еще 
140 тысяч к концу 1945 года - от 
ожогов и последствий радиации».

«Через несколько дней после ка-
питуляции Японии Ван Керк, Тиб-
бетс и несколько других членов 
экипажа побывали в Нагасаки, где 
9 августа была сброшена вторая 
атомная бомба».

Корреспондент пытается вызвать 
в Керке хоть какие-то человеческие 
эмоции.

«Видел ли он очертания лю-
дей, сгоревших дотла, на сте-
нах и тротуарах?

«Да, их было видно».
Это шокировало?
«Это шокировало, когда начинал 

думать, как жар от той бомбы мог 
такое сделать. Но морально мы бы-

ли защищены, ведь нам рассказы-
вали об этом во время подготовки».

Читал ли он когда-нибудь о 
том, что испытывает человек, 
оказавшийся в зоне поражения 
такой бомбы?

«Да».
И как он на это отреагировал?
«Как на простую информацию».
Жалел ли он когда-нибудь о 

том, что принял участие в опе-
рации на борту «Энолы Гэй»?

«Нет. Я всегда гордился тем, что 
был членом того экипажа. Война 
закончилась 14 августа. Я не знаю, 
когда это могло бы произойти, если 
бы мы не сбросили бомбу».

Сделал бы он это снова?
«В тех же обстоятельствах - а я 

понимаю, что такие обстоятельства 
в точности никогда не повторятся, - 
да, я бы сделал это снова».

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 

«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU

Другие фрагменты интервью 
Ван Керка читайте на сайте
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Екатерина МАКСИМОВА, 
Анастасия АЛЯМКИНА 
(«КП» - Владивосток»)

Почем окрошка 
нынче на ДВ?

На квасе, кефире, сыворотке, ми-
нералке или на обычной воде - это 
вечная дискуссия, будто борются 
капитализм с социализмом. Не бу-
дем пытаться решать, какой архетип 
у нас, дальневосточников, больше 
преобладает. На вкус каждого. Но 
в насущных вопросах этим летом 
(инфляция в «жаркий сезон» - один 
из них) разобраться все-таки стоит. 
Решили проверить индекс окрошки 
в дальневосточных регионах. Что по-
чем? Давайте разбираться. 

Стоимость смотрели в самых по-
пулярных гипермаркетах Дальнего 
Востока, тщательно высчитывая 
среднюю цену. Чтобы избежать се-
рьезного разброса «в показаниях» 
и драк в редакции, выбрали квас со 
сметаной. От следующего списка ин-
гридиентов и будем отталкиваться: 
полкило картофеля, 250 граммов ва-
реной колбаски, три яйца, три огурца, 
300 граммов редиса, сметана, пучок 
укропа и два литра кваса. Этого впол-
не достаточно.

Результаты, мягко говоря, шоки-
руют. Этим летом окрошка в цене 
«скачет» как доллар… периодически. 
Например, в Благовещенске из года 
в год, как говорят сами амурчане, 
окрошка обходится все дороже. 
В 2022-м приготовить это традици-

онное летнее блюдо  можно было 
за 680 рублей. А как обстоят дела 
в 2024 году? Как подсчитала «Комсо-
молка», кастрюлька летней похлебки 
потребует 808 рублей.

В  Хабаровске окрошку любят 
и уважают летом, хотя цены, как 
и везде,неумолимо растут каждый 
год. В этом году за необходимый 
для ее приготовления набор продук-
тов хабаровчанам придется выложить 
не меньше 655 рублей, а одна порция 
этого блюда будет стоить около 80 
рублей. А всего два года назад тот 
же объем окрошки стоил на порядок 
дешевле. При этом менее экономно 
готовить окрошку на кефире, кото-
рый дороже кваса примерно на 20 
рублей, а самый бюджетный вари-
ант - сыворотка (везет же любителям 
кислинки). 

Чтобы приготовить холодную по-
хлебку, жителям Владивостока при-

дется потратить около тысячи рублей. 
На Камчатке за окрошку, откровенно 
говоря, придется переплатить. Пре-
жде всего, из-за дорогих овощей. 150 
рублей за кило картофеля - будьте 
добры, ни в какие ворота! А общая 
сумма - 1243 рубля. 

Что же касается одного из самых 
холодных регионов России, то приго-
товление окрошки в прямом смысле 
может разорить жителей Чукотки. 
Пожалуй, самой дорогой покупкой 
окажутся три средних огурца весом 
примерно в 700 граммов, за них при-
дется отдать из своего кошелька 541 
рубль. Следующий не слишком деше-
вый продукт - сметана, 300 граммов 
которой - 310 рублей. В общем, все, 
что не может расти в регионе из-за 
климата сурового Крайнего Севера 
(или быть произведено), продается 
здесь втридорога. Хотя бы колбасу 
за адекватную цену можно урвать.

Хороша в обед и поутру, Хороша в обед и поутру, 
а также летом и в жаруа также летом и в жару
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 А В ЭТО ВРЕМЯ

Екатерина 
МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Дело об отравлении 
в кафе «Мускат» 
на Камчатке 
завершилось 
примирением 
сторон.

Образования толком нет, 
работа нужна… Так 23-лет-
ний парень в Петропавлов-
ске-Камчатском оказался 
в общепите. Работать устро-
ился поваром в  местное 
кафе «Мускат». Взяли без 
опыта. Это привело к мас-
совому отравлению. 

23 марта 12 посетителей, 
которые заказали в «Муска-
те» шаверму и хинкали, ока-

зались на больничных кой-
ках с признаками острого 
отравления. Конечно, после 
этого в общепит нагрянула 
проверка. В забегаловке 
выявили ряд нарушений. 
Например, отсутствовал от-
дельный туалет с раковиной 
для мытья рук, так что пер-
соналу приходилось пользо-
ваться туалетом в торговом 
центре «Вега».

Позже выяснилось, что 
сотрудник, то есть фигурант 
дела, по вине которого и от-
равились посетители, не 
имел никакого образования 
в области общепита. И все 
же его взяли на должность 
повара третьего разряда. 

Молодой человек нарушил 
технологические процессы 
приготовления. Не от злого 
умысла: не знал, как пра-
вильно. Он сначала наре-
зал на разделочной доске 
сырую курятину, а потом 
и другие продукты.

- Тем не менее судебное 
производство прекраще-
но в связи с примирением 
сторон. Повар совершил 
подобное впервые, вину 
свою признал и загладил 
выплатами денежной ком-
пенсации всем потерпев-
шим. Материалы уголовного 
дела выделены в отдельное 
производство для проверки 
должного контроля в заве-

дении, - сообщили в пресс-
службе прокуратуры.

Иными словами, так как 
парень возместил все убыт-
ки и публично извинился, 
пострадавшие решили дать 
ему  второй шанс.

Мы тебя прощаем

 ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 

Хотя кормили 
в «Мускате», судя 

по отзывам, вкусно.

О ЦЕНАХ

 Хабаровский
край

Амурская 
область

Камчатский 
край

Чукотский 
автономный округ

Приморский 
край 

 Картофель (500 г) 
Вареная колбаса (250 г)

 Яйца (3 шт.) 
 Огурцы (3 шт.) 
 Редис (300 г) 
 Сметана (300 г) 
 Укроп (50 г) 
 Квас (2 л) 
 ИТОГО: 

32,5
249
42
91
103,8
150
90
123
 661,3

40 
150 
45 
90 
70 
80 
50 
200
725

24 
219 
46 
117 
63 
79 
100 
160
808

75  
174, 6 
53 
245 
164  
185 
70 
155
1121,6

90 
278 
73 
541
38 
310 
100  
160
1590

СКОЛЬКО НЫНЧЕ ЗА ОКРОШКУ? Руб.

ВЛАДИВОСТОК
Вокруг вода

В 15 муниципалитетах Приморья действуют ограниче-
ния проезда из-за переливов, которые возникли из-за 
сильных ливней. По данным министерства ГОЧС по краю, 
от транспортного сообщения отрезан 21 населенный 
пункт Партизанского, Чугуевского, Яковлевского, Крас-
ноармейского, Ольгинского, Тернейского округов и Даль-
нереченского района.

В пресс-службе минтранса рассказали, что еще 2 авгу-
ста отрезанными были всего лишь три населенных пункта: 
Краснояровка, Полыниха и Партизан, но со временем их 
количество увеличилось и превысило 20.

Сейчас из некоторых населенных пунктов эвакуируют 
людей, воздушными бортами забрасывают еду, устанав-
ливают насосные станции, на местах дежурят спасатели. 
БЛАГОВЕЩЕНСК
Чей это ребенок?

В Приамурье женщина пыталась отсрочить отправле-
ние в колонию, прикрываясь чужим ребенком. Своего 
же сына она «сдала» отцу ребенка и особо не инте-
ресовалась его судьбой. Жительницу Благовещенска 
трижды судили за кражи. В первый раз она отделалась 
обязательными работами, во второй - получила услов-
ный срок, ну а на третий суд постановил отправить ее 
на два года в колонию-поселение. Однако отсрочил 
наказание до 2028 года, пока ее ребенку не испол-
нится 14 лет.

Впрочем, вскоре выяснилось, что женщина реши-
ла схитрить. Так как ее собственный ребенок живет 
с отцом в Пензе, она начала показывать сотрудникам 
УФСИН и полиции мальчика, которого «брала взаймы» 
у соседей. Причем она подговорила его называть себя 
мамой.

Когда все вскрылось, женщине предложили перестать 
валять дурака и вернуть домой своего ребенка. Однако 
за полгода она так и не собралась это сделать. В итоге 
УФСИН обратилось в Благовещенский городской суд 
с просьбой отменить отсрочку, что и было сделано. 
Женщина попыталась оспорить решение в областном, 
но и он оказался непреклонен. Так что хитрая, но не-
радивая мама отправилась отбывать положенное ей 
наказание. 
ХАБАРОВСК
Приезжайте, гости дорогие

Китайцы заманивают российских туристов в Фуюань 
бесплатным алкоголем. Об этом рассказали пользова-
тели Telegram-канала Фуюань.ру. Люди пишут, что им 
выдают купоны на пиво. 

О том, что получила купон, одна из туристок расска-
зала на канале. Она приехала в Поднебесную в пятницу, 
2 августа, и ей выдали листовку на одного взрослого. 
На купоне изображена семья, которая весело упо-
требляет напиток, а на обратной стороне прописаны 
условия: использовать его можно до конца навигации 
текущего года, обмену или продаже он не подлежит. 
Также на купоне есть пояснение: тургруппы, въезжа-
ющие в Китай из России, пересекают границу по без-
визовому режиму. 
ЯКУТИЯ
Новые назначения

Кадровые изменения произошли в окружной мэрии 
Якутска. Назначены главы департамента и муниципаль-
ного учреждения. Максим Прокопьев занял пост главы 
департамента экономики и стратегического планирова-
ния окружной администрации Якутска. У нового началь-
ника два высших образования - информатик-экономист 
(ЯГУ имени Аммосова) и экономист (РАНХиГС). Трудо-
вой стаж - свыше 17 лет, семь из них на руководящих 
должностях государственной и муниципальной службы.

Александр Северьянов возглавил муниципальную 
специализированную службу по вопросам похоронного 
дела «Ритуал». Новый глава по образованию юрист.

- Общий трудовой стаж более 28 лет, в том числе 14 
лет в органах МВД, 13 - на руководящих должностях 
сферы ЖКХ. Депутат Якутской городской думы, участ-
ник СВО, - сообщил мэр Якутска Евгений Григорьев.

Подготовили 
Павел САХАРОВСКИЙ («КП» - Владивосток»), 

Егор ЖАРИКОВ («КП» - Благовещенск»), 
Василина ИКОННИКОВА («КП» - Хабаровск»), 

Егор ФАЛХВАДЗЕ («КП» - Якутия»).

Дальний Восток
www.dv.kp.ru



Хабаровск
www.hab.kp.ru

Роман БРЮХАНОВ

С учетом провозглашения 
президентом России Влади-
миром Путиным политики 
«разворота на Восток», во-
просы развития промыш-
ленности и инфраструктуры 
Хабаровского края выходят 
на первый план. Формиро-
вание комфортных условий 
для жизни возможно толь-
ко при надлежащем раз-
витии экономики. О том, 
какие задачи приходилось 
решать Законодательной ду-
ме региона в минувшие пять 
лет, «Комсомольской прав-
де» - Хабаровск» рассказал 
председатель постоянного 
комитета думы по вопросам 
промышленности, предприни-
мательства и инфраструктуры, 
депутат Виктор Лопатин.

- Что за пять лет работы 
седьмого созыва было для вас 
самым важным? С чем вы за-
ходили в созыв, какие ставили 
перед собой цели и задачи? Что 
из этого удалось реализовать?

- Когда заходили в этот со-
зыв, цели и задачи были гран-
диозными и, как оказалось, 
не совсем реальными. Лично 
для меня это было новое дело, 
и, по правде сказать, все мы 
смотрели на него через розо-
вые очки, которые, конечно 
же, пришлось снять. Я понял, 
что одного желания помочь 
людям мало, а к любой про-
блеме нужно подходить ком-
плексно, учитывать в первую 
очередь нормативную базу, 
большое количество других 
важных факторов. Поэтому 
очень скоро нереальные и да-
же популистские задачи мы 

отмели, а сосредоточились 
на достижении настоящих, 
рабочих целей.

Например, мы поддержали 
много инициатив из феде-
рального центра. Потому что 
80% нормативной базы, кото-
рую мы используем - это фе-
деральное законодательство, 
и только 20% - региональное. 
Есть переданные полномочия, 
в рамках которых депутаты 
седьмого созыва и работали. 
На мой взгляд, мы действи-
тельно принесли пользу краю, 
хотя наш период пришелся 
на достаточно сложное время: 
политическая турбулентность, 
пандемия коронавируса, на-
чало специальной военной 
операции. Все это наложило 
определенный отпечаток.

Главное, что было сделано 
по линии моего профиль-
ного комитета по вопросам 
промышленности, предпри-
нимательства и инфраструк-
туры, - это поддержка пред-
принимателей в условиях 
беспрецедентных санкций. 
Уровень поддержки - как фе-
деральной, так и краевой - 
тоже обеспечен беспреце-
дентный, по налогам, став-
кам и другим преференциям, 
информационной поддерж-
ке. Вместе с исполнительной 
властью мы реагировали на 
обращения бизнеса.

Что касается обращений 
граждан, то в этом плане мы 
работали по предоставлению 
земельных участков много-
детным семьям, увеличив ко-
личество случаев, дающих на 
это право. Также выделяли 
землю под приюты и места 
временного содержания без-
домных собак.

- С какими трудностями при-
шлось столкнуться за время 
работы созыва?

- Если говорить про феде-
ральный уровень, то мы пы-
тались провести наш за-
конопроект по кочевому 
пчеловодству. Предлагали 
упростить порядок добычи 
меда гражданами, отказаться 
от обязательного оформле-
ния лесных участков, учи-
тывая специфику кочевого 
пчеловодства. Наше пред-
ложение заключалось в том, 
чтобы федерация предостав-
ляла региону право опреде-
лять периоды разрешенной 
деятельности и местона-
хождение пасек. Тогда наши 
пчеловоды, а это в основном 
пенсионеры, смогли бы вы-
йти из серой зоны, где они 
сейчас находятся. Оформ-
ление одного участка стоит 
примерно 150 тысяч рублей. 
Далеко не каждый пенсионер 
может себе это позволить. 

Дважды мы заходили в Гос-
думу с этим предложением, 
но пока безрезультатно. Од-
нако мы получили бесценный 
опыт работы с комитетами 
Государственной думы и про-
фильными министерствами, 
поучаствовали в круглом сто-
ле в Госдуме. 

Также мы лоббировали от-
мену запрета на экспорт кру-
глого леса, особенно после 
начала СВО. До сих пор этот 
вопрос не решен, но поддерж-
ку мы чувствуем, в том чис-
ле со стороны полномочно-
го представителя президента 
в ДФО Юрия Трутнева. Он 
предлагал механизм, который 
позволил бы возродить столь 
нужный здесь целлюлозно-
картонный комбинат.

- Но ведь есть примеры и 
успешных проектов?

- Несомненно, и немало. 
Например, мы неоднократно 
поддерживали инициативы 
рыбопромышленников. Одна 
из последних - внесение по-
правок в федеральный зако-
нопроект, меняющий прин-
ципы распределения квот на 
вылов водных биоресурсов. 
На один год нам удалось от-
срочить введение этого ме-
ханизма и поддержать пред-
приятия рыбодобывающей 
отрасли, а ведь они - одни 
из важнейших налогопла-
тельщиков в регионе. 

Мы также сотрудничали с 
крупными представителями 
пищевой промышленности, 
такими, как завод «Балтика», 
поддерживали их инициати-
вы, проводили круглые сто-
лы. Закдума вводила префе-
ренции и для предприятий 
горнорудного комплекса, 
чтобы привлечь в отрасль 
крупных инвесторов.

- Как строилась работа с об-
ращениями граждан в эти пять 
лет?

- Естественно, это огром-
ный пласт нашей представи-
тельской деятельности. По-
ступала масса обращений, 
начиная от состояния дорог, 
дворовых проездов, заканчи-
вая безнадзорными собаками 
и автобусным сообщением. 
Например, мы неоднократно 
лоббировали запуск новых го-
родских и межмуниципаль-
ных маршрутов, поддержива-
ли предложения людей.

Один из актуальных вопро-
сов - так называемые «нали-

вайки», где продают алкоголь, 
особенно находящиеся на 
первых этажах многоквар-
тирных домов. По краевому 
закону, продажа алкогольной 
продукции заканчивается в 
22:00, а эти заведения оформ-
лены как кафе, поэтому про-
должают продавать. Теперь 
регулирование заведений 
общепита спущено на реги-
ональный уровень, поэтому 
врио губернатора Хабаров-
ского края Дмитрий Демешин 
внес в думу законопроект, ко-
торый, наконец, позволит нам 
выполнить наказы избирате-
лей. Мы введем ограничения, 
которые помогут закрывать 
эти «наливайки» так же, как и 
розничные магазины, в 22:00, 
по крайней мере, те, которые 
находятся в домах и мешают 
покою наших граждан.

Большую работу провели по 
организации доступного авиа-
сообщения. Я лично неодно-
кратно поднимал на отчете 
губернатора вопрос льготных 
перелетов для дальневосточни-
ков в западную часть страны. 

Что касается внутрирегио-
нальных перелетов, мы успеш-
но отработали обращение 
совета депутатов Аяно-Май-
ского района. Они предложи-
ли включить в программу суб-
сидированных авиаперелетов 
маршруты из Николаевска-
на-Амуре в Охотск, Аян и 
Чумикан. Мы обратились в 
минтранс с этим предложе-
нием, получили поддержку, 
что позволило более рацио-
нально использовать деньги, 
выделенные на эту льготу.

- Вы проводили дни Зако-
нодательной думы в районах 
края. Насколько эффективен 
этот формат работы?

- Это была инициатива 
председателя думы Ирины 
Зикуновой. Она подсмотре-
ла такую практику в комис-
сии совета законодателей при 
Совете Федерации. 

У нас этот формат зареко-
мендовал себя очень хоро-
шо. Представители посто-
янных комитетов выезжали 
в районы, проводили там по 
полтора-два дня, работали 
с главами поселений, с людь-
ми, активистами, районны-
ми депутатами. Общение 
напрямую - это событие для 
муниципалитета, я считаю. 
Было очень приятно получать 
обратную связь, понимать, что 
тебя слышат, и ты слышишь. 
Нам предлагали массу ини-
циатив, в том числе законо-
дательного уровня.

Люди тоже видят, что с ни-
ми считаются, прислушива-
ются, решают их проблемы. 
Это, конечно, способствует 
дальнейшей коммуникации 
и достижению определенных 
совместных целей.
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    Виктор     Виктор ЛОПАТИНЛОПАТИН:  :  

«В работе с людьми важно слышать «В работе с людьми важно слышать 
  их чаяния и получать обратную связь»  их чаяния и получать обратную связь»

Закдума Хабаровского края пять лет 

следовала вектору политики президента.
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 Период работы VII 
созыва пришелся 

на сложное время.

В.С. Лопатин проводит совещание 
по поддержке малого и среднего предпринимательства.
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Александра ШОПЕНКО 
(«КП» - Хабаровск»)

Видного чиновника задержали 
по подозрению во взятках в Хаба-
ровске. Задержание Никонова про-
гремело на всю страну. А спустя сутки 
его отправили в СИЗО.

- Избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу сроком на два 
месяца - по 29 сентября включитель-
но, - сообщили в Центральном рай-
онном суде.

По информации собеседника, арест 
Евгения Никонова связан с уголов-
ным делом, которое завели по статье 
«Получение взятки в особо крупном 
размере». Подробности пока не рас-
крываются. Известно, что рассле-
дованием занимается центральный 
аппарат СКР. Максимальное нака-
зание по статье - от восьми до 15 лет 
колонии. Сам Евгений Никонов свою 
вину категорически отрицает. Между 
тем на его место уже назначили и.о. 
Ответственным за социальную от-
расль стал министр соцзащиты края 
Александр Дорофеев.

КТО ТАКОЙ ЕВГЕНИЙ НИКОНОВ
Евгений Никонов родился 14 авгу-

ста 1974 года в Хабаровске. Окончил 

местный медицинский университет 
по специальности «Лечебное дело». 
Работал врачом палаты интенсивной 
терапии в кардиологии Дорожной 
клинической больницы. Занимал раз-
ные посты в родном вузе.

В 2004 году стал доктором наук. 
С 2005-го по 2009-й занимал пост 
начальника отдела координации де-
ятельности территориальных управ-
лений и национальных приоритетных 
проектов Росздравнадзора. Препо-
давал в МГУ. В 2009 году стал гла-
вой терапевтического отделения № 1 

клинической больницы управления 
делами президента РФ. С 2010-го 
работал главврачом больницы № 2 
медицинского университета имени 
Сеченова.

С 2011 года руководил поликли-
никой № 1 управления делами пре-
зидента РФ. В 2014-м ушел в депар-
тамент здравоохранения Москвы. 
А в августе 2020 года получил пост 
и. о. зампреда правительства Хабаров-
ского края по социальным вопросам. 
С декабря 2020 года занял пост полно-
ценно, без приставки и.о.

ДОХОДЫ 
С 2022 года члены правительства 

Хабаровского края не публикуют де-
кларации о доходах в соответствии 
с указом президента России. Тем не 
менее  можно обратиться к отчету за 
2021-й.

За тот год Евгений Никонов за-
работал чуть больше 5,6 миллиона 
рублей. В его собственности находи-
лись: квартира 37,6 «квадрата», одна 
третья часть от квартиры площадью 
59,9 «квадрата», 600-метровый уча-
сток. У жены Евгения Никонова бы-
ли 82-метровая квартира и участок 
площадью 1000 квадратных метров. 
Автопарк состоял из Infinity QX60 
и Nissan Avenir. Задекларированный 
доход - больше 21,1 миллиона ру-
блей. В пользовании у четы указа-
на квартира 96,4 квадратных метра. 
У двоих детей - жилье площадью в 81 
«квадрат».

Конечно, пока до конца непонят-
но, что действительно происходи-
ло в последние практически четыре 
года. Но судя по неофициальным 
данным, Евгений Никонов силь-
но «оступился» при закупках. Есть 
даже информация (которую офи-
циальные ведомства пока не под-
твердили), что расследовать тайну 
исчезновения бюджетных средств 
начали еще год назад. Но насколько 
это действительно так - редакция не 
берется утверждать. Ясно одно - зам-
пред под арестом, и есть шансы, что 
его вину докажут. «КП» продолжает 
следить за развитием событий.

Вот это по-по-поворот!Зампреда по социальным 

вопросам Евгения Никонова 

вывели в наручниках 

из здания правительства 

Хабаровского края.

  ЕСТЬ ДОКУМЕНТ

Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Владивосток»)

В последние дни июля во всех 
регионах Дальнего Востока губер-
наторы утвердили лимиты добычи 
охотничьих животных на период 
с 1 августа 2024 года по анало-
гичную дату следующего года. 
Они определяют, сколько всего 
особей того или иного вида жи-
вотных смогут отстрелять или от-
ловить охотники.

ТОНКОСТИТОНКОСТИ
Берутся эти цифры не «с по-

толка». Их рассчитывают охо-
товеды, исходя из  численно-
сти видов в каждом хозяйстве, 
районе и регионе в конце зимы 
во время маршрутных учетов. 
Разрешено изъять не больше 
строго определенного процен-
та от общей численности по-
пуляции. Он разный и зависит 
от того, насколько быстро раз-
множается тот или иной вид. 
Например, предельный лимит 
изъятия копытных составляет 
около 15-20%, а того же собо-
ля может доходить и до 50%. 
Впрочем, как правило, реальный 
процент разрешенного изъятия 
оказывается гораздо ниже мак-
симально возможного лимита. 

Это делается, чтобы популяции 
животных оставались стабиль-
ны. Да и хищникам тоже нужно 
чем-то питаться.

К слову, в каждом регионе 
лимиты перед их утверждени-
ем проходят обязательную го-
сударственную экологическую 
экспертизу, для которой при-
влекают лучших независимых 
экспертов-биологов. Они оцени-
вают, не нанесет ли предполага-
емое изъятие вреда популяциям 
диких животных.

Кстати, лимиты устанавлива-
ются далеко не для всех живот-
ных. К примеру, добыча кабана, 
волка, лисицы, зайцев и боль-
шинства пушных животных не 
лимитируется, как и охотничьих 
видов птиц.

АМУРСКАЯ ОБЛАСТЬАМУРСКАЯ ОБЛАСТЬ
Согласно постановлению губер-

натора, охотникам разрешили от-
стрелять 1 354 лося (4,54% чис-
ленности), 1 197 изюбрей (4,15%), 
3 119 косуль (6,04%), 579 диких 
северных оленей (4,02%), 1 205 
бурых медведей (9,15%), 25 049 
соболей (33,72%), 1 900 каба-
рог (4,88%), 241 барсука (7,07%) 
и 115 рысей (6,56%).

Охотоведы отмечают, что ли-
миты на дикого северного оленя 
и медведя уже много лет не «выби-
раются». Первый вид распростра-
нен в труднодоступных северных 
районах, куда может добраться 
далеко не каждый охотник. А мед-
ведь давно не пользуется попу-
лярностью - охота на него опас-
на, шкуры никого не интересуют, 

а мясо, как правило, непригодно 
в пищу из-за повального зараже-
ния зверей трихинеллезом.

Кстати, медведей, волков 
и кабанов в Приамурье можно 
добывать уже с 1 августа. Охо-
та на медведей продлится до 31 
декабря, на кабанов - до 28 фев-
раля, а волков разрешено отстре-
ливать до 31 марта следующего 
года.

ПРИМОРСКИЙ КРАЙПРИМОРСКИЙ КРАЙ
Как рассказали в минлесхозе 

Приморского края, допустимая 
норма добычи благородного оле-
ня определена в размере 8,97% 
от его общей численности и со-
ставляет 3 513 особей, пятнисто-
го оленя - 4 012 особей (13,83%), 
косули сибирской - 8 396 особей 
(12,6%). Численность кабана пре-

высила 14 тысяч особей, но охота 
на этот вид в Приморском крае 
полностью закрыта до 2025 года.

- Копытных животных достаточ-
но как для нужд охотничьего хо-
зяйства, так и для обеспечения 
кормовой базы крупных хищни-
ков, в первую очередь - амурского 
тигра, для обеспечения экологи-
ческой безопасности края и со-
хранения природного потенциала 
территории, - подчеркнули специ-
алисты министерства.

КАМЧАТСКИЙ КРАЙКАМЧАТСКИЙ КРАЙ
На полуострове в 2024-2025 го-

дах охотникам разрешили добыть 
874 лося, что составляет 5,10% 
от численности его популяции, 
435 снежных баранов (3,54%), 
12 789 соболей (30,08%), ровно 
100 рысей (5,19%), 3 103 бурых 

медведя (12,6% численности) 
и 114 выдр (1,84%).

Во всех регионах лимиты добы-
чи большинства видов животных 
немного «подросли» в сравнении 
с прошлым годом. А это значит, 
что и общая численность живот-
ных в регионах Дальнего Востока 
стала больше.

Охотникам Дальнего Востока определили лимиты

 Аттестат на  имя Казарце-
вой Любови Викторовны, 
выданный средней общеоб-
разовательной школой №14 
г. Владивостока, считать недей-
ствительным в связи с утерей.

В регионах 

утвердили лимиты 

добычи охотничьих 

животных 

на ближайший год.
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Охотники уже выходят «в поля» .
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Пыхтит часто - это нормально

Егор ЖАРИКОВ  
(«КП» - Владивосток»)

Группа туристов на Камчатке ока-
залась практически «за кулисами» 
на представлении под названием 
«Извержение вулкана Безымянный». 
На момент мощного выброса, под-
нявшего пепел на 12 километров в ат-
мосферу и растянувшегося шлейфом 
в 300 километров, отчаянные ребя-
та находились в десятке километров 
от разбушевавшегося исполина (для 
подобного события расстояние не 
очень большое).

На многодневный маршрут группа 
вышла до того, как вулканологи сде-
лали предупреждение о возможном 
извержении и закрыли территорию 
для посещения.

- Нам сразу сказали, что он часто 
пыхтит - это нормально. А то, что он 
готов извергаться, нас не предупре-
дили, - рассказали туристы.

Ночь на 25 июля туристы проводи-
ли на стоянке на лавовом поле между 

вулканами Безымянный и Толбачик, 
которое носит название «Марсово 
поле» из-за своих инопланетных пей-
зажей. Расстояние от него до кратера 
Безымянного составляет чуть больше 
десяти километров. Глубокой ночью 
туристы проснулись от грохота из-
вержения.

- Примерно в три часа ночи или чуть 
раньше этот товарищ совсем разбуя-
нился и начал пыхтеть пеплом и (как 
потом оказалось) плеваться булыжни-
ками, раскидывая их на километры 
вокруг. Сель, сошедший с него, не до-
шел до нас километра полтора. Я, ни-
чего об этом не зная, выбежал из па-
латки в надежде на классные кадры, 
но расстроился из-за так и не ушед-
шего беспробудного тумана и пошел 
было спать дальше, как вдруг с не-
ба посыпались мелкие камни, а еще 
через пару минут пошел настоящий 
пепельный дождь, или, скорее, снег, - 
рассказал участник экспедиции астро-
ном и фотограф Владимир Наумов.

Пеплопад шел несколько часов, 

людям пришлось 
передвигаться за-
кутанными в баф-
фы (бандана-тру-
ба) и в защитных 
очках, чтобы не 
дышать тем, что 
выдавал Безымян-
ный.

- По пути нашли 
на песке свежие 
следы прилета 
«бомб» из жерла - 
булыжников диа-
метром до нескольких дециметров. 
К слову, пролетели они километров 
десять. Блин, оказывается, это было 
опасно! Как позже выяснилось, по-
сле нас маршрут закрыли из-за ак-
тивности вулкана, но мы об этом не 
знали и все удивлялись, почему нет 
групп туристов и все навесы и домики 
свободны.

К слову, маршрут «Вокруг Толбачи-
ков» снова открыли для посещения. 
Прогноз МЧС о возможном сходе 

на него селевого потока, к счастью, не 
оправдался. Пирокластический поток 
и лава сошли с Безымянного в другую 
сторону - к реке Сухая Хапица.

Так что желающие увидеть древних 
огнедышащих исполинов вновь могут 
исполнить свою мечту. Однако при-
родный парк «Вулканы Камчатки» 
призывает посетителей соблюдать 
особую осторожность, так как обста-
новка в районе Безымянного продол-
жает оставаться нестабильной.

Туристы  
на Камчатке 
посмотрели 
извержение 
вулкана  
из первых  
рядов

Лишайник под пеплом.

 Q ТрагеДия

Ка
рт

ы 
be

dn
bl

ue

Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

В Приморье спустя 
неделю прекращены 
поиски 7-летнего 
Богдана. Мальчик погиб.

Пропавшего 25 июля в районе 
бухты Безымянной ребенка нашли 
в 50 километрах от места траге-
дии. Тело ребенка обнаружили 
волонтеры отряда «Искра» в Арте-
мовском округе, в районе игорной 
зоны. За эти семь мучительных 
дней родители организовали свой 
поисковый отряд, в который во-
шло более 700 участников. Боль 
утраты переживают с семьей все, 
кто помогал искать мальчика.

ЛЮДи ВиДеЛи КрУг 
В ОТКрЫТОМ МОре

Семья приехала на отдых с дву-
мя детьми в палаточный лагерь, 
расположенный на  территории 
поселка Дунай. Начиналось все 
прекрасно. Соленый ветер, фото-
графии у моря, горячий песок. Но 
25 июля Богдан пропал. Все прои-
зошло быстро, а самое страшное, 
тихо. Семилетний мальчик играл 
с другими детьми, плавал в мел-
ководной речке, которая впадает 
в море. Вместе с ним в воде пле-
скалась его семилетняя сестра. 
Все это время за дочерью и сыном 
приглядывал их папа Сергей. До-
чурке надоело купаться, и отец 
с ней на несколько минут верну-
лись в палатку. Богдану разрешили 
еще немного поплавать. На часах 

было около 19:00. Вернув-
шись к водоему, мужчина за-
метил, что сыночка нигде нет.

Вечер, отдыхающие продол-
жают купаться, вокруг берега 
бегают несколько людей и вы-
крикивают имя мальчика. По-
степенно их становится все 
больше, затем появляется 
полиция.

ПерВЫе ДНи
За поиски принялись по-

лицейские, водолазы МЧС, 
отдыхающие, волонтеры, 
поисковые отряды и просто 
неравнодушные люди. Но 
всего этого было мало… За 
координацией спецслужб 
следила прокуратура ЗАТО 
города Фокино. Ежедневно 
на место выезжал прокурор 
Владимир Синенко. Удалось 
чуть больше узнать о семье. 
Алина и Сергей жили счаст-
ливо, воспитывали дочурку 
и сына, показывали себя об-
разцовыми родителями, на спец-
учетах не состоят, но от случая ни-
кто не застрахован. Губительное 
стечение обстоятельств отобрало 
у родителей их ребенка.

ПрОШЛО 6 ДНеЙ
За это время водолазы успели 

прочесать 100 тысяч квадратных 
метров дна акватории бухты Бе-
зымянной недалеко от поселка 
Дунай. Люди бродили по близле-
жащим лесным массивам с фо-
нариками по ночам. Sup-серферы 
выдвигались в акваторию, море 

также прочесывали на  лодках 
и катерах. Все впустую. Появи-
лась версия, что ребенка утащило 
глубоко на дно. 

- Напротив перешейка, непо-
далеку от мелководной речки, 
где отдыхали дети, есть глубо-
кий участок воды. Если его утя-
нуло, то примерно в районе этого 
углубления. Неясно только, на ка-
ком расстоянии от берега это 
произошло. Участок окружают 
подводные скалы. Если мальчи-
ка унесло в открытое море, там 
глубина до 46 метров. Течение 
могло утащить ребенка в район 

подводных скал, а там темпера-
тура воды ниже семи градусов. 
Если человек попадет на глубину 
при такой температуре, брожение 
в организме не начнется, тело 
не всплывет на поверхность. Во-
да должна быть прогрета до +10 
и выше. Если Богдан оказался 
там, нужно исследовать дно, - рас-
сказал один из кураторов поис-
ковой операции.

Это была лишь одна из версий. 
В  поисках родителям Богдана 
помогала супружеская пара во-
лонтеров. Поисковик Ольга рас-
сказала, что ее муж погружался 
в районе подводных скал на глу-
бину 25 метров, мальчика он не 
нашел. Также они исследовали 
сети, что установлены в местных 
водах. Пусто.

Люди предполагали, что Бог-
дана могли украсть, он мог за-
блудиться, испугаться чего-то 
и убежать. Версии сыпались од-
на за другой, пока не появилось 

информации, что кто-то заметил 
ребенка в желтых плавках где-то 
в открытом море. 

ПОСЛеДНиЙ ДеНЬ 
НаДеЖДЫ На СПаСеНие

31 июля в  бухту направили 
вертолет Ми-8, чтобы тщательно 
изучить акваторию с  воздуха. 
До этого над водой пускали дроны. 
А утром 1 августа волонтеры и ма-
ма пропавшего Богдана объявили 
о прекращении поисков мальчика. 
Ребенка нашли. Родные просили 
не задавать им лишних вопросов. 

- Хочу поблагодарить всех не-
равнодушных, кто участвовал 
в поиске, и сообщить, что группа 
волонтеров «Искра» нашли Богда-
на. Я была на месте, я опознала 
своего мальчика… поиски оста-
навливаются.

Чуда не случилось. Убитая горем 
семья после недели тревожных 
ожиданий теперь будет готовиться 
к похоронам Богдана.

Место трагедии.
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Тело унесло примерно 
на 50 километров.
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«Пробовали во Франции, 
но у вас вкуснее»
ЧЕГО ЕЩЕ НЕ БЫЛО?

А началось все весной про-
шлого года с идеи создать 
какое-то интересное тури-
стическое место. Сначала ре-
бята хотели завести ламу или 
страусов. Но все изменилось в 
одночасье.  На просторах ин-
тернета Татьяна увидела сюжет 
о белорусской ферме улиток. 
Когда девушка рассказала об 
этом мужу, то пара букваль-
но загорелась идеей. Да и уча-
сток земли под смелые цели 
уже был. Таня и Женя с горя-
щими глазами сутками иска-
ли информацию: а что нужно? 
Как выращивать? Какие виды 
улиток бывают и какие подхо-
дят для разведения? Затем на-
чинающие фермеры занялись 
поиском разводчиков мальков 
улиток.

На юге страны, где есть по-
добные фермы, климат мяг-
кий, а дальневосточный же не 
особо подходит для разведе-
ния нежного деликатеса. Лю-
ди, узнавая, что ребята решили 
разводить улиток, лишь раз-
водили руками в ответ: «Ка-
кие улитки, вы что?» Татьяну 
и Евгения это не остановило, и 
прошлым летом они получили 

первый урожай. А в этом году 
улитки выросли и теперь могут 
давать свое потомство.

- Мы выращиваем улитку 
Мюллер (Helix Aspersa Muller, 
средняя средиземноморская). 
Она уникальна тем, что ее мож-
но использовать полностью - и 
мясо, и панцирь. Также улитка 
выделяет муцин, его применя-
ют в косметологии - он богат 
витаминами, микроэлемента-
ми, коллагеном. Омолаживает 
и подтягивает кожу. Панцирь 
улитки перемалывают и добав-
ляют в рацион курам как ис-
точник кальция. И даже навоз 
улиток - полезное удобрение 
для некоторых сортов цветов. 
А главное, улитка - прекрас-
ный деликатес. Моллюск у нас 
акклиматизировался, и в этом 
году мы высадили полтонны 
улитки на поля. Почему пол-
тонны? Улитку очень трудно 
считать поголовьем, поэтому 
ее считают в килограммах. А 
средний вес улитки - семь-
восемь граммов, так и считаем, 
- рассказала Татьяна Габа, вла-
делица улиточной экофермы.

НЕ ПО ДНЯМ, А ПО 
ЧАСАМ

Большая трудность у ребят 
была в том, что на Дальнем 
Востоке нет комбикорма 

именно для улитки. Поэто-
му Тане и Жене пришлось 
покупать специальное обо-
рудование, чтобы самим его 
заготавливать.

- В этом году мы постро-
или большой павильон для 
дегустации. И впервые смог-
ли принять 68 человек! Это 
аншлаг, раньше такого не 
было. Очень рады такому 
большому интересу. Гости, 
которые посещали нас в 
прошлом году, возвращают-
ся вновь. Им нравится у нас. 
Одна туристка была в гостях 
уже не первый раз, она про-
бовала улитку в Японии и во 
Франции. Говорит, что у нас 
намного вкуснее. Случаев, 
чтобы человек отказывался 
пробовать улитку, не было. 
А кто не готов пробовать 
- записываются просто на 
экскурсию. Но часто уже 
во время нее люди решают-
ся попробовать моллюска, 
ведь когда поднимаешься на 
дегустацию, тебя встречает 
аппетитный аромат на весь 
павильон.

- В этом году привезли 
новый сорт Хеликс Аспер-
са Максимум (Helix Aspersa 
Maxima. - Прим. ред.), она в 
два раза больше Мюллера. 
Это будет новинка - блюдо 

Эскарго, когда улитку пода-
ют в перевернутом панцире, 
запечатывают маслом с зеле-
нью. Во Франции его подают 
с белым вином. Еще мы при-
везли пару белых павлинов, 
а также у нас есть гуси, утки, 
кролики, которых можно по-
кормить. Деткам очень инте-
ресно, они с удовольствием 
разглядывают. Кроме того, 

планируем проводить закры-
тые VIP-экскурсии с подачей 
различных блюд из улитки. 
Хотим добавить новые со-
усы. В будущем будем по-
давать икру, потому что она 
тоже очень вкусная.

Подготовила 
Мария САХАПОВА 

(«КП» - Хабаровск»).

Продолжение. Продолжение. 
Начало наНачало на  < стр. 1< стр. 1

Евгений и Татьяна Габа – основатели улиточной фермы.
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София ГРИБАНОВА, 
Элина ИВАНОВА 
(«КП» - Владивосток») 

Приморье может 
стать первым 
регионом страны, 
где будут учиться 
с 15 сентября.

В регионе не утихают спо-
ры о том, нужно ли сдвигать 
начало учебы. С такой иници-
ативой ранее обратились к гу-
бернатору Приморья Оле-
гу Кожемяко, который идею 
предварительно поддержал. 
Детям  - больше отдыха, осо-
бенно с учетом того, что лето 

в регионе было дождливым. 
Сезон омрачили последствия 
паводков. Села оставались 
без транспортного сообще-
ния, связи, а один из детских 
лагерей едва не смыло водой. 
Вот и надумали начать 15 сен-
тября.  

Председатель Примор-
ской краевой организации 
Общероссийского профсо-
юза работников образова-
ния Ирина Мариш пояснила, 
что вопрос о переносе начала 
занятий на 15 дней обсужда-
ется в Приморье не впервые. 
Некоторые учителя и родите-
ли жалуются на недостаток 
отдыха в связи с погодными 

условиями. Сначала появи-
лась информация, что пере-
нос учебы едва ли не предре-
шен. А школьники, мол, теперь 
будут приступать к занятиям 
в середине сентября каждый 
год. Оказалось, пока решение 
не принято.

«Комсомолка» провела 
опрос, как к инициативе от-
носятся приморцы. Число ре-
спондентов превысило 400 
человек. 57% высказались 
«за». Однако 31% инициатива 
не нравится. 

Во время подготовки матери-
ала выяснилось, что решать, 
переносить начало учебного 
года или нет, будут муници-
палитеты Приморья  - каждый 
отдельно. На  этом настоял 
губернатор. 1 сентября при 
этом неизменно останется 
Днем знаний. Просто после не-
го - еще две недели перерыва. 
Что ж, итоги покажет время. 
Ясно одно: при таком перено-
се стоит учесть очень много 
возможных последствий. 

 НАЗНАЧЕНИЕ

Торговать - честно
Ксения ЗАБЕЛИНА 
(«КП» - Владивосток»)

В Приморье назначили 
нового бизнес-
омбудсмена.

Зампредседателя краевого 
правительства Николай Стецко 
представил Наталью Кошелеву 
в качестве кандидата на долж-
ность уполномоченного по за-
щите прав предпринимателей. 
Ее поддержали краевые депутаты.  

Омбудсмен  - это должностное 
лицо, уполномоченное Конститу-
цией или специальным законом 
контролировать деятельность пра-
вительственных учреждений, ми-
нистерств и ведомств. В отличие 
от других чиновников, он ведет 
расследования не только с точки 
зрения законности, но и справед-
ливости. Такой беспристрастный 
посредник между пострадавшим 
гражданином (в данном случае, 
предпринимателем) и  государ-
ством. 

Так, Наталья Кошелева будет 
курировать в Приморье жалобы 
жителей в сфере торговли, бизне-
са и производства. До назначения 
она работала на разных должно-
стях в сфере юриспруденции и за-
нимала руководящие посты в орга-
низациях малого бизнеса. В 2018 
году она оформила ИП и стала 

специалистом в  сфере консал-
тинга. Кроме того, в послужной 
список чиновницы входит работа 
в области развития конкуренции 
при Аппарате Правительства Рос-
сии, должность зампредседателя 
общественного совета при мини-
стерстве региональной политики 
Новосибирской области, работа 
председателем общественного со-
вета федерального проекта «Жен-
ское движение Единой России» 
в Новосибирской области.

При этом новый омбудсмен 
должна будет решать возникаю-
щие проблемы на местах, в том 
числе  -  в труднодоступных обла-
стях региона. Помощь должна 
быть оперативной. 

Наталья Кошелева.
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Сразу вашего ребенка на 
полный день никто не оста-
вит - во всех детских садах 
система приучения. Кто-то 
по часу в день, кто-то по 
два, но первые неделю-две 
ребенок будет только при-
выкать. И это тяжело дает-
ся не только малышу, но и 
маме. Что можно сделать в 
той ситуации?

- Чтобы снизить уровень 
стресса у ребенка, перед 
тем как отвести его первый 
раз в детский сад, очень 
важно в доступной для не-
го форме объяснить малы-
шу, что это такое: «Садик - 
это место, где дети играют, 
едят, спят, а вечером роди-
тели забирают их домой». 
Причем последнюю мысль 
нужно особенно четко до-
нести до ребенка. Прого-
варивайте это по вечерам 
или днем, когда гуляете. 
Ребенок не должен считать 
себя оставленным навсегда 

«у чужой тети». В тот день, 
когда отводите сына или 
дочь первый раз в садик, 
обязательно скажите, что 
заберете его или ее домой 
и когда это сделаете. Напри-
мер, «после прогулки» или 
«когда ты пообедаешь», - го-
ворит психолог Василиса 
Аверьянова.

Можно заранее показать, 
что такое садик, в игре. На-
пример, разыграть сценку 
с мишкой, который утром 
уходит в садик, там ест, 
гуляет, играет, а вечером 
мама его забирает домой, 
или нарисовать всей семьей 
вместе историю, как ваш 
малыш проводит свой день 
в садике.

- Если очень тревожно или 
ребенок к вам очень при-
вязан, попробуйте догово-
риться с воспитателями, что 
вы будете оставаться там 
вместе с малышом первые 
дни, - рекомендует психо-

лог и арт-терапевт Елена 
Сулименко.  - Знакомство 
с группой и коллективом 
должно быть постепенным. 
Начните с кратких совмест-
ных посещений детского 
сада по 2 - 3 часа, затем 
увеличивайте время посте-
пенно.

Время от времени по-
кидайте группу, а затем 
возвращайтесь. Это даст 
понять ребенку, что мама 
обязательно придет.
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Педсовет

❶ Установите 
режим

- Старайтесь установить ребенку ре-
жим дня, как в детском саду, а также 
включить занятия, игры, сон  - это все 
поможет ему быстрее адаптироваться к 
новым условиям. Регулярные привычки 
и занятия помогут ему чувствовать себя 
более уверенно,  - рекомендует Елена 
Сулименко.

Да, вставать летом в 7 утра, если есть 
возможность поваляться, очень не хо-
чется. Но это важно, чтобы ребенок 
ко времени тихого часа (13.00) устал и 
почувствовал потребность в сне.

❷ Поиграйте 
в детский сад

Создайте позитивный настрой у ребен-
ка к детскому саду, рассказывая о всех 
интересных играх, игрушках и занятиях, 
которые его там ждут, о новых друзьях, 
с которыми весело и интересно играть. 
Обсудите с ним, насколько интересно и 
весело будет учиться в новом месте. По-
могите ему увидеть позитивные стороны 
данной ситуации.

❸  Чаще гуляйте рядом 
с его будущим садиком

Проходя вдоль заборчика, можно слы-
шать голоса детей на детской площадке, 
заново проговорить, что там будет весе-
ло, появятся друзья, куча новых игрушек.

«Многие детские сады проводят дни 
открытых дверей, где дети могут повзаи-
модействовать с педагогами, поиграть 
на площадке, увидеть увлекательные 
мероприятия», - отмечает Сулименко.

Будьте терпеливы 
и поддерживайте малыша

Если у ребенка возникают трудности 
с адаптацией, поговорите с ним о его 
страхах, недовольстве новым местом. Не 
отмахивайтесь - ерунда, мол, привыкнешь. 
Приведите свой опыт - причем постарай-
тесь найти в нем позитивное. Не просто 
«а мне так нравилось!», а «сначала я очень 
скучала по маме и смотрела на часы, когда 
она придет. Но потом мне понравилось 
играть в магазин с девочками, и я переста-
ла замечать, как тянется время». Подчер-
кните, что вы всегда поможете, если он в 
чем-то нуждается, поддержите и защитите.

Старайтесь придерживаться 
ритуалов по утрам

Желательно, чтобы ритуалы при 
подъеме и по дороге в садик были одни 
и те же. Это даст ребенку ощущение ста-
бильности, спокойствия и уверенности.

- Дети могут реагировать истерикой на 
расставание с родителями из-за страха 
быть оставленными или из-за непривыч-
ного окружения,  - объясняет психолог 
Сулименко. - Обещайте вернуться и про-
вести время вместе после дня в детском 
саду. Можно придумать утренний ритуал 
прощания и придерживаться его.

Будьте заодно 
с воспитателями

Обсудите с педагогами детского сада 
особенности вашего ребенка, как лучше 
реагировать на его проявления, что его 
пугает, а что приводит в чувство. Прислу-
шивайтесь к советам сотрудников садика 
для более успешной адаптации.

- Самое главное - вы сами должны по-
нимать, готов ли ваш малыш к детскому 
саду, - считает Василиса Аверьянова. - Для 
воспитателей важно, чтобы ребенок вла-
дел основными навыками самообслужи-
вания - умел есть, мыть и вытирать руки, 
ходить в туалет, самостоятельно надевать 
сандалики и одежду. Но этому быстро 
учатся в коллективе. Важнее именно 
психологическая готовность  - насколько 
малыш готов общаться с другими людь-
ми, играть в компании, делить игрушки. 
У детей психологические сложности про-
являются не только резкими истериками. 
Могут начаться энурез (дневное и ночное 
недержание), скачки температуры без по-
вода, нарушение сна и так далее.

Поэтому слушайте своего ребенка, об-
суждайте с ним - хочет ли он в детский 
сад, что там происходит. Ни в коем слу-
чае не ругайте, если он будет плакать и 
кричать, что больше туда не пойдет. В 
некоторых случаях лучше договориться 
и сказать, что малыш может пару дней 
провести дома. Но стойте на своем: в 
детский сад ходить все же нужно.

 ■ ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Спокойствие, только спокойствие!

Привыкайте вместе

По личному опыту кор-
респондента «КП» важен 
и настрой мамы. Не «как 
же я кровиночку на чужих 
людей оставлю?!», а «у ре-
бенка начинается новый 
этап в жизни, он начинает 
выходить в большой мир». 
Дети очень считывают на-
строй и в случае сомнений 
мамы в нужности детсада 
будут всячески саботиро-
вать привыкание.

Если малыш привык быть 

только с мамой, в лучшем 
случае с мамой и папой, по-
просите подругу, дальних 
родственников, знакомую 
соседку или наймите няню, 
чтобы они оставались с ним 
на час-два в день. Это помо-
жет ребенку начать привы-
кать к тому, что в его мире 
есть не только мама.

Купите к детсаду пра-
вильную обувь и одежду: 
на липучках и кнопках. Пуго-
вицы и шнурки для малыша 

слишком сложны, а у вос-
питателей будет 30 человек 
подопечных.

Вечером не забывайте 
выяснить у взрослых, как 
ребенок провел день. И обя-
зательно расспросите ма-
лыша, что ему понравилось.

Не «кто обижал?» или «ты 
плакал?», а чем занимались, 
что интересного показыва-
ли сегодня воспитатели. 
Чувствуете разницу? Ак-
центируйтесь на хорошем!

Что делать загодя

Важно в первые дни

Готов? Тогда готовь

Как безболезненно приучить 
малыша к детсаду. Все в сад!Анна КУКАРЦЕВА

Меньше чем через месяц ясельные и 
младшие группы детских садов примут 
новых малышей. А где-то детей набирают 
уже в августе, чтобы они начали привыкать 
к коллективу до сезона простудных заболеваний. Если 
среди новобранцев есть ваш, не вредным будет почитать 
советы психологов и родителей, чьи дети там уже были.
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Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ  
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Они стали затворницами  
после смерти отца-священника.

Как уже писала «КП», эта история нача-
лась 28 июля, когда в запертой комнате на 
Комендантском проспекте Санкт-Петербурга 

обнаружили тела трех молодых женщин. 
Оказалось, все они сестры, скончались две-
три недели назад. Младший брат, живущий в 
этой же квартире, ничего не заметил. Зато 
обнаружил старший, пришедший навестить 
семью…

И вот как теперь развиваются события. До-
просили Савелия - младшего брата. Уверяет, 
что сестры уже два года могли по несколько 
недель не выходить из комнаты. Первой за-
творницей стала старшая, 35-летняя Олеся. 
Она имела два высших, работала лаборан-
том в одном из вузов. И вдруг уволилась. 
Брату рассказала: к ней приставал началь-
ник. Забросив работу, Олеся поселилась в 
квартире, где жил отец, в отдельной ком-
нате. Вскоре к старшей сестре переехала 
29-летняя Катя. После смерти отца к ним 
присоединилась и младшая Прасковья - ей 
всего 19. 

- Сестры постоянно болели. Но лечились 
травами,  - рассказал Савелий.  - Из дома 
выходили, только чтобы что-то купить. При-
нимали от мамы в месяц по 15 тысяч. Но при 
этом с ней ругались постоянно....

Савелий предполагает, что сестры умерли в 
начале или середине июля. Тогда в квартире 
появился запах. Но…

- У нас вся квартира захламлена мусором. 
Семья страдает страстью к накопительству… 
Вещи остались еще со времен блокады, от 
бабушки. Поэтому у сестер пахло не хуже, 
чем в остальных помещениях. 

«КП» нашла и того самого руководителя 
девушки. Завкафедрой категорически отри-
цает все обвинения:

- Я знал ее отца более 30 лет, а наши де-
душки были коллегами. Неужели я имел бы 
наглость домогаться ее? Олеся была с непо-
мерным самомнением. Ее сильный характер 
наложился на нежелание с кем-то работать и 
учиться. У нее были конфликты с различными 
подразделениями института. Я докладывал ее 
отцу о ее попытках манипулировать коллега-
ми порочащими слухами. В ответ батюшка 
выражал мне доверие, говорил о сложном 
характере дочери.

Сейчас следователи разбираются в обстоя-
тельствах смерти женщин. Идут экспертизы, 
но факт - на телах нет ран и следов борьбы... 

Происшествия

Галина КОВАЛЕНКО,  
Ольга АФАНАСЬЕВА

Заступившийся за 
беззащитного Дмитрий 
Двали лишился глаза  
и получил травму 
головы - это может 
означать завершение  
его спортивной карьеры.

Подлый и вовсе не бой… В боль-
нице сейчас находится 23-летний 
чемпион России и Европы по бок-
су Дмитрий Двали. С ним двое - 
брат и спортивный медик, их со-
стояние лучше. Парни заступились 
за человека, которого избивали 
на улице.

НАПАЛИ СТАЕЙ
Дмитрия окружает толпа. Он 

пытается что-то им втолковать, 
но те с ходу бьют, один за другим, 
по лицу, телу. Парень прикрывает 
лицо руками, делает шаг назад. 
Толпа напирает, двое ударяют по 
ногам. Дмитрий падает, лежит на 
краю тротуара, ему, лежащему, 
наносят еще два удара ногами...

Кадры драки на набережной Фе-
одосии в Крыму уже облетели весь 
интернет. Наглядное подтвержде-
ние того, что против лома нет при-
ема. Дмитрий Двали  - опытный 
спортсмен. Но что он мог противо-
поставить агрессорам, которые 
нападали подло, стаей? Член на-
циональной сборной по боксу, чем-
пион России 2022 года, бронзовый 
призер чемпионата мира - 2023 и 
чемпион Европы - 2024 приехал в 
крымский город, чтобы провести 
мастер-класс для юных спортсме-
нов. 28 июля в шесть утра вместе 
с братом и помощником-медиком 
Дмитрий отправился на прогулку 
по набережной. Они уже возвра-
щались в отель, как увидели толпу, 
которая избивала парня помладше. 
Дмитрий кинулся разнимать, - отмо-
розки переключились на него. Брат 
и врач пытались как-то помочь, но 
их оттеснили.

…Приехала вызванная кем-то 
скорая. У Дмитрия диагностиро-
вали перелом орбитальной кости, 

сильно травмирован глаз. Он в со-
знании. И даже смог ответить на 
сообщение «КП»: 

- Я призывал решить вопрос 
миром. Знаю, что полиция зани-
мается, что заведено уголовное 
дело. Но кто они, кто задержан, 
мне пока неизвестно…

А задержали всех - и в первые 
же сутки. Сначала первых двух, 
потом еще семь - итого девять 
напавших. Те, кто еще недавно 
остервенело махал кулаками, по-
корно, как ягнята, лежали лицом в 
асфальт под стражей силовиков. 
Часть из них работает охранника-
ми в ночных клубах, кто-то грузчи-
ком... Официально, как водятся, 
числятся «безработными». Гово-
рят, у их семей есть разные биз-
несы. И немалые, а сами братки 
кошмарили народ не первый год. 
Но чтобы наконец их поставить 
на место, почему-то понадобился 
спорт смен, лишившийся глаза...

Операцию Дмитрию будут де-
лать в одной из частных клиник 
Москвы - об этом рассказал его 
тренер Иван Щелок. Шанс со-
хранить зрение очень небольшой, 
вероятно, глаз будет видеть все 
хуже. Эти травмы могут стать про-
тивопоказанием для продолжения 
боксерской карьеры…

В СК сообщили, что заведено 
уголовное дело по серьезной 
статье - «покушение на убий-
ство» (грозит до 15 лет). На нее, 
кстати, переквалифицировали из 
изначально более легкой - по ху-
лиганству и причинении тяжкого 
вреда здоровью. Вина каждого 
и степень наказания будет рас-
сматриваться судом по отдель-
ности. Но очевидно, что наказаны 
будут все.

Президент Международной ас-
социации бокса (IBA) Умар Крем-
лёв назвал поступок Дмитрия при-
мером всем мужчинам:

- А эта никчемная нечисть, ко-
торая толпой решила показать 
свое превосходство, не думая 
головой, потому что, видимо, 
нечем думать, будет найдена и 
наказана. Ни один выродок не 
сможет избежать наказания, мы 
это гарантируем! Мы своих не 
бросаем.

По его словам, в федерации 
окажут Дмитрию всю поддерж-
ку, помогут получить лечение, в 
дальнейшем найти работу, если 
не удастся продолжить карьеру. 
А поклонники спортсмена так-
же поддерживают его: «Поступил 
как настоящий русский мужик!», 
«Дмитрий - смелый мужчина, не 
прошел мимо беспредела!»

Видео драки -  
на сайте
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Дмитрий Двали (справа) 
строил карьеру 

профессионального 
спортсмена.

Сможет ли 
спортсмен 
вернуться 
на ринг?
Заслуженный тренер  
по боксу Сергей ЛАПИН:

- Дело в том, что по правилам 
боксер должен выходить на 
ринг без травм. Даже с сечкой 
(рассечение лица боксера.  - 
Ред.), если она кровоточит, не 
допустят к соревнованиям. Все 
зависит от травмы. В случае 
с Дмитрием поступает разная 
информация. Кто-то пишет, 
что глаз потерян, кто-то - что 
глаз есть. Если будет протез, 
он боксировать не сможет, 
а если глаз есть, то почему 
бы и нет. Половина боксеров 
боксируют с плохим зрением. 
Рэй Леонард был полуслепым 
боксером-профессионалом. 
Это не помешало ему завое-
вать чемпионский пояс среди 
профессионалов. В любом слу-
чае за здоровьем спортсме-
на будет следить врачебно-
физкультурный диспансер, и 
там будут давать заключение.

Толпа отморозков покалечила 
чемпиона России по боксу, 
заступившегося за беззащитного
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Олеся подчинила своей 
воле двух младших 

сестер (единственное 
ее фото, которое 

удалось найти «КП», - 
сестры не вели соцсети, 
не фотографировались).

Сестры, загадочно умершие в комнате, два года избегали людей
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Журналист-путеше-
ственник «Комсомолки» 
проехал по Русскому Се-
веру, чтобы увидеть, что 
сейчас происходит в ме-
стах, ставших декора-
циями для знаменитых 
фильмов.

АНТИСОВЕТСКИЙ 
БОЕВИК

Есть фильмы, кото-
рые оставили неизгла-
димый след в жизни 
страны. Они могут нам 
даже не нравиться, но 
признать их значение 
придется. Как правило, 
это драмы. Реже - на-
родные комедии. А где 
еще снимать драмы и 
народные комедии, как 
не на Русском Севере? 
Поэтому я туда и еду.

Одна из таких - «Хо-
лодное лето пятьдесят 
третьего...». Ее снимали 
в окрестностях Петро-
заводска, столицы Ка-
релии. Фильм вышел в 
87-м году. И получил 
Госпремию СССР. 
Притом что был анти-

советским. Этот фильм, 
как таран, ломал стену 
цензуры.

Для тех, кто не смо-
трел это кино, сюжет 
такой: в далеком реч-
ном поселке под плеск 
волн, скрип уклю-

чин и назойливый зуд 
комаров живут двое 
ссыльных доходяг. 
Оба осуждены ни за 
что. Инженер Копа-
лыч побывал в Лондоне 
по работе, был объяв-
лен шпионом, и по-

сле ареста от него 
отказалась семья. 
Капитан разведки 
по кличке Лузга 
провел сутки в не-
мецком плену, и его 
посчитали предате-
лем.

После смерти 
Сталина объявляют 
амнистию. Отморо-
женные уголовники 
выходят на свободу и 
вместо того, чтобы 
ехать по домам, во-
оружаются и зачем-
то захватывают этот 
забытый богом по-
селок, убивая един-
ственного милицио-
нера, который мог им 
противостоять. Мест-
ная власть трусит, ко-
рабль с солдатами под 
веселые песни и пляски 
проходит мимо приста-
ни, и только безоруж-
ные и еле живые от 
голода политические 
ссыльные в итоге дают 
отпор уголовникам.

Фильм, кстати, инте-
ресный. Боевик. И ак-
теры хорошие. Копа-
лыча играет Анатолий 
Папанов, это его по-
следняя роль. Лузгу - 
Валерий Приемыхов. 

КАКОЙ «КАМАЗ» 
В 53-м ГОДУ?

Атмосфера фильма 
мрачная, депрессив-
ная, северная. Мне 
стало интересно, как 
выглядит карельская 
деревня Суйсарь, в ко-
торой его снимали? Но 
оказалось, что в Сети 
существует группа, 
которая называется - 
внимание! - «Суйсарь. 
Райский уголок». То 

есть местные жители 
обожают свою дерев-
ню, основанную еще в 
XV веке.

Конечно, я поехал ту-
да. И удивился. Вместо 
деревянных бараков 
новые дома. А в старых 
вставлены стеклопа-
кеты. Почти у каждых 
ворот новый внедо-
рожник. На въезде в 
поселок гостиница с 
модными треугольны-
ми домами. На бере-
гу озера рядами стоят 
гаражи для катеров и 
лодок.

- Хотите узнать про 
съемки фильма? Это 
вам к Марине, она ста-
рожил, - советует мне 
дядька возле магазина 
на улице партизанки 
Любы Тумановой.

Я нахожу дом Мари-
ны и выкрикиваю ее 
по-деревенски, стоя у 
ворот. На предполо-
жение, что она «старо-
жил», Марина обижа-
ется. Ей всего 57 лет. 
Какой она старожил? 
Хотя возле ворот ее до-
ма растет высоченный 
кедр. Она посадила его 

в детстве. Лесник дал ей 
росточек: «Держи, Ма-
ня», а теперь все мест-
ные птицы знают кедр-
исполин и прилетают 
сюда клевать орешки.

- Папанова я пом-
ню, - рассказывает 
Марина. - Он сидел на 
остановке и ждал авто-
бус. Машины у него не 
было. На съемку на ав-
тобусе приезжал.

От автобусной оста-
новки до края Онеж-
ского озера пара де-
сятков метров. Там 
сохранились останки 
пристани, на которой 
снимались сцены филь-
ма. Эти останки как раз 
выглядят уныло, даже 
хуже, чем в фильме. 
Дрова, а не пристань. 
Зато рядом рыбачат на-
рядные рыбаки в ярких 
жилетах.

- Ляпов в филь-
ме много! - вздыха-
ет Марина. - Там есть 
сцена у озера, где на 
заднем плане «КамАЗ»-
панелевоз проезжает. 
Ну, какой «КамАЗ» в 
1953 году?! Его обычно 
не замечают, а я сразу 
увидела. Там мой брат 
за рулем был.

ОТБИЛИСЬ 
ОТ ФОРЕЛИ, ВОЮЕМ 
С ТУРИСТАМИ

Группу «Суйсарь. 
Райский уголок» на без 
малого тысячу участ-
ников (неплохо для 
деревни?) создала Лю-
бовь Щербакова, она - 
деревенская староста. 
Щербакова живет в 
Суйсаре, а работает в 
Петрозаводске, где мы 
с ней и встречаемся.

Раньше у деревни не 
было руководителя. И 
райским уголком она 
не считалась. Местные 
жители толком не зна-
ли друг друга, потому 
что большая их часть - 
дачники, и зиму про-
водят в Петрозаводске. 
Все началось в 2021 го-
ду.

- Мы случайно узна-
ли, что у нас хотят от-
крыть форелевое хо-
зяйство, - вспоминает 
Любовь. - У нас оно и 
раньше было, пока не 
закрылось. Все озеро 
нам загрязнило. Там 
корма - сплошная хи-
мия, они в воду попа-
дали, и озерная рыба 
дохла. А мы воду из 
озера для питья берем. 
В общем, объедини-
лись, подняли бунт. 
Тогда я открыла эту 
группу. Оказалось, что 
представлять интересы 

Экспедиция «КП» по местам 
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Все эти люди - патриоты карельской глубинки, 
они за историческую правду и за исконные праздники этих мест.
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Любовь Щербакова 
знает все про богатое  

прошлое Суйсаре.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    спецкор «КП»      

«Холодное лето» 2024-го
Жители села, где снимался знаменитый фильм 

о советской безнадеге, считают, что живут в раю.
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 ■ АЛКОНОМИКА 

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Спиртное 
из  недружественных 
стран обложат 
новыми пошлинами.

НА ПОВЫШЕНИЕ
Давайте же выпьем за дешевое импорт-

ное спиртное! Не чокаясь. Потому что 
иностранный алкоголь в России скоро 
подорожает. Опять. Хотя и не весь.

Минфин подготовил проект постанов-
ления, в котором предлагает поднять 
пошлины на крепкие напитки и вина из 
недружественных стран. Это США, Кана-
да, Великобритания, Австралия, страны 
Евросоюза и некоторые другие. Причина - 
конечно же, желание поддержать отече-
ственного производителя. Постановление 
могут опубликовать уже в ближайшие дни, 
и через неделю после этого оно вступит 
в силу.

Сейчас таможенная ставка на крепкий 
алкоголь составляет фиксированную сум-
му. Например, на виски - 1,4 евро за литр 
(в пересчете на чистый спирт), а на ром и 
джин - 1,5 евро. После изменений пошлина 
составит 20% от таможенной стоимости, 
но не менее 3 евро на литр чистого спирта.

А ставка на вино увеличивается с 20% 
до 25% от таможенной стоимости, но не 
менее 2 долларов за литр.

Получается, что при нынешнем курсе 
доллара и евро литровая бутылка шотланд-
ского виски или американского бурбона 

подорожает как минимум на 280 рублей, 
а вино в бутылке 0,7 л - минимум на 120 
рублей.

- Подорожание цен на полке может со-
ставить до 15 процентов, - такой прогноз 
дал нам президент компании «Ладо-
га» (один из крупнейших импортеров 
спиртного в РФ) Вениамин Грабар. - Мы 
поддерживаем ужесточение таможенной 
политики в отношении продукции именно 
из недружественных стран. Это ответная 
мера на полный запрет поставок рос-
сийской алкогольной продук-
ции на западные рынки.

АЛЬТЕРНАТИВА 
ЕСТЬ?

Как это изменит ситуа-
цию? Да особо никак, считают 
эксперты.

- Ну подорожает бутылка шотландского 
виски на 300, пусть даже на 400 рублей - 
для тех, кто пьет такие напитки, это не 
имеет значения. Эти люди не откажутся 
от своих привычек, - сказал «Комсомолке» 
руководитель Центра исследований 
федерального и региональных рын-
ков алкоголя Вадим Дробиз. - А на что 

они перейдут? На отечественное виски? 
Не уверен... То же и в отношении вина. 
Неужели женщины - а именно они являют-
ся основными потребителями импортных 

вин - откажутся от того, чтобы раз в не-
делю купить бутылочку с французской, 
итальянской или испанской этикеткой? 
Никогда - это ведь имидж!

В итоге эксперт видит такое развитие со-
бытий. Цены в целом вырастут, и государ-
ство заработает на повышении пошлин. Но 
потребление этой продукции не снизится, 
средний класс от нее не откажется.

Но и с повышением цен не все одно-
значно.

- В прошлом году тоже поднимали по-
шлины на импортные вина, и все опа-
сались подорожания,  - напомнил Дро-
биз.  - Но этого не произошло. Потому 
что основные импортеры вин - это круп-
нейшие торговые сети. И они держат не-
высокие цены - за счет снижения своей 
прибыли, поиска менее дорогих марок 
вин или выбивания ценовых уступок у 
зарубежных поставщиков.

К тому же многие популярные 
напитки производят дружествен-
ные страны, для которых по-
шлины не повышают. Текилу, на-

пример, выпускает Мексика - она 
не входит в перечень недружествен-

ных. Ром - Доминиканская Республика, Ку-
ба и Ямайка, тут тоже к дружбе претензий 
нет. Замена европейским винам - напитки 
отличного качества из Южной Америки, 
Грузии и вообще-то России. Достойной 
дружественной альтернативы не найдется, 
пожалуй, разве что для виски. Здесь за-
конодатели мод - британцы и американцы 
с японцами.

деревни может только 
староста или председа-
тель, а у нас не было. Я 
и вызвалась.

От форелевого хозяй-
ства удалось отбиться. 
Но теперь другая на-
пасть - туризм. Рядом 
с живописной Суйса-
рью хотят построить 
туристический ком-
плекс. Одна турбаза уже 
есть. Но там всего 5 до-
мов, а будет построено 
еще 40. Это ревущие 
квадроциклы летом и 
снегоходы зимой. Грязь 
и мусор. Шумные за-
столья, громкая музы-
ка и салюты. Прощай, 
спокойная деревенская 
жизнь!

А хочется другого. 
Любовь организует де-
ревенские праздники: 

Масленицу, Новый год, 
колядки. Приглашает 
артистов. Вместе с дру-
гими активными жите-
лями соорудила сцену 
для выступлений. На-
чали строить часовню. 
Проводят субботни-
ки, во время которых 
расчистили поломан-
ные деревья и вывезли 
скопившийся за годы 
мусор. Проводят тре-
нировки по футболу и 
занятия хоровым пени-
ем. Придумали символ 
деревни - сову, выреза-
ли из дерева и устано-
вили на въезде.

Нынешней зимой 
Любовь Щербакова вы-
вела около 90 человек 
в поход! Если вам ка-
жется, что это не так уж 
много, попробуйте са-

ми найти в России де-
ревню и организовать 
подобное. На обледе-
невшем берегу Онеги 
варили уху, пили чай 
из самовара, проводи-
ли конкурсы.

Любовь хорошо пом-
нит, как в их деревне 
снимали фильм «Хо-
лодное лето 53-го...»:

- Мы на причал бега-
ли, смотрели, как эту 
девочку в воду кидали. 
Вода ледяная была в ав-
густе. Она все прыгала 
с пристани в воду. Не-
сколько дублей подряд. 
Так жалко ее было!

«Девочка» - это ак-
триса Зоя Буряк в роли 
Шуры. В фильме один 
уголовник ее пытается 
изнасиловать, а другой 
душит. На вопрос, слу-

чаются ли в 
этих местах 

у г о л о в н ы е 
истории, Лю-

бовь отвечает, что 
деревня у них спокой-
ная. Никто даже не во-
рует. И люди привет-
ливые.

СВОИМИ СИЛАМИ
В деревне Суйсарь 

около 800 домохо-
зяйств. Она давно не 
похожа на декорации 
«Холодного лета...». Но 
и «райский уголок» сам 
собой не получится. 
Все приходится делать 
своими силами. А про-
блем хватает, иногда 
довольно экзотических.

Дорога в деревню до 
сих пор грунтовая, по-
хожа на стиральную 
доску. Освещения нет. 
Летом еще ничего - 
белые ночи. А осенью 
становится темно, и 
на улицы деревни вы-

ходит осмелевшее зве-
рье: медведи и лисы. 
Лисы воруют… котов. 
Один местный охото-
вед насчитал этих лис 
три десятка. Позвали 
охотников. Но лицен-
зий им выделили всего 
на 3 лисы. Трех и уби-
ли, а остальные никуда 
не делись.

Другая проблема - 
местным жителям за-
претили использовать 
деревенское кладбище.

- Во всех ближай-
ших поселках закрыли 
кладбища! - возмуща-
ется Любовь. - Говорят, 
нет земли. Или «сель-
хозка», или «лесфонд». 
Вся земля принадлежит 
Москве. Под турбазу 
или жилую застрой-
ку землю дают, а под 
кладбище нельзя - ме-
ста нет. Старикам при-
ходится хоронить своих 
покойников за 60 - 70 
км! А как потом моги-

лы навещать? Нам один 
чиновник сказал: если 
согласитесь на ком-
плексную застройку, 
сделаем вам кладбище. 
Это что такое вообще?!

Все пахотные земли 
зачем-то перевели под 
строительство. И где 
деревенским жителям 
косить траву для коро-
вы? Школы давно нет. 
Детей забирает школь-
ный автобус и везет в 
другой поселок.

Между прочим, стра-
на живет деревней. 
Только на нее и мож-
но рассчитывать, чтобы 
улучшить демографию. 
Было бы неплохо раз-
решить людям жить 
по-человечески: с ко-
ровой и кладбищем. С 
остальным они сами 
справятся. Райскому 
уголку, в котором лю-
ди живут дружно, ни-
какое холодное лето не 
страшно.
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Слева - 
пристань 
в фильме 

Прошкина 1987-го, 
справа - то, как она 

выглядит 
сейчас.

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а 

«М
ас

те
р 

и 
М

ар
га

ри
та

».
 2

02
4

«Разве я позволил бы себе 
налить даме виски? Это чистый 
спирт!» - возмутился бы сегодня 

булгаковский Бегемот, недовольно 
разглядывая цены...

Минфин давит 
на виски

1515
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Женщина сама не знает, 
чего хочет, пока не увидит 
это у другой женщины.

✱ ✱ ✱
- Ваше эмоциональное 

состояние?
- Жду апокалипсиса.

✱ ✱ ✱
- Милый, сходи в магазин!
- Но, радость моя, в такой 

дождь собаку на улицу не 
выгонишь.

- Господи, ну сходи без 
собаки!

✱ ✱ ✱
Решил удивить жену и 

пришел домой трезвый. 
Она в квартиру не впу-
стила, сказала, что скоро 
муж вернуться должен. 
Больше так эксперимен-
тировать не буду.

✱ ✱ ✱
- Знаешь, дорогая, мы же-

наты уже 20 лет, но ты ни-
когда еще не делала такой 
хороший кофе!

- Оставь, это мой!
✱ ✱ ✱

На самом деле бабуль-
ки, которые сидят вни-
зу эскалатора, считают, 
сколько человек спусти-
лось и  сколько подня-
лось. Потом эти данные 
сводят по всем станциям, 
чтобы понять, не остался 
ли кто в метро на ночь. 
Все-таки метро - это ре-
жимный объект.

✱ ✱ ✱
Любовь живет три года. 

Хомяк живет три года. Ку-
пите в начале отношений хо-
мяка, его смерть послужит 
надежным индикатором.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Какая оперетта проходит 
красной нитью через ко-
медию «Леди на день»? 7. 
«На позицию ... провожала 
бойца». 8. Старушка против 
Чебурашки. 9. Дворовый 
друг. 10. Последний герой 
Василия Шукшина. 11. Что 
едят ложкой? 12. Сорев-
нования на быстроту. 14. 
Голос оперных высот. 15. 
Звезда нашего кино, чья 
семья жила в одном до-
ме с писателем Михаилом 
Зощенко. 18. Дерево с 
оранжевыми гроздями. 19. 
Неодобрительный ... 21. 
Чемпионская фигуристка 
по имени Алина. 22. Что 
ставят в театре? 23. Звено 
пальца. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Аро-
матизатор в гардеробе. 2. 
Вариация на тему компью-

тера. 3. Где завершается 
мелодрама «В добрый час!»? 
4. «Лишь то, что Богу по 
плечу, весь ... прошу я на 
бегу». 5. Гриб в качестве 
обезболивающего. 6. Опе-
рация по переброске на-
цистских конструкторов ра-
кетной техники в Соединен-
ные Штаты. 7. Театральный 
деятель в друзьях у компо-
зитора Игоря Стравинско-
го. 10. «Там на неведомых 
дорожках следы невидан-
ных зверей». 12. Мясо в 
уральских пельменях. 13. 
Рак для толстосума. 14. 
Камень на основе силика-
та алюминия. 16. Человек 
с чипами. 17. Кому из ге-
роев мультяшного сериала 
«Смешарики» свинка Нюша 
отвечает взаимностью? 20. 
Самая экономичная замена 
туши. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Сильва». 7. Девушка. 8. Шапокляк. 9. Кореш. 10. 
Лопахин. 11. Суп. 12. Гонки. 14. Тенор. 15. Козаков. 
18. Рябина. 19. Возглас. 21. Загитова. 22. Пьеса. 
23. Фаланга. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Саше. 2. Лэптоп. 
3. Вокзал. 4. Век. 5. Мухомор. 6. «Скрепка». 7. Дя-
гилев. 10. Лукоморье. 12. Говядина. 13. Лангуст. 
14. Топаз. 16. Киборг. 17. Бараш. 20. Сажа.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Вероника БЫСТРОВА, 
21 год, Москва: 

- Я певица и танцую. 
Мечтаю стать 
психологом. 

Сейчас модель, 
занимаюсь фитнесом. 

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Сегодня 
рубрика 
останется 

без комментариев деталей 
образа ввиду отсутствия оных. 

Но с радостью 
по-женски выражаю восхищение 

безупречной формой ягодиц. 
Они роскошны.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 ■  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 ■ ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2024», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 170 658 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2024. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 7 августа

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   +20...+22 +27...+29 741 55% 2,8 м/с, ю 05.08 20.04
Владивосток   +21...+23 +22...+24 752 89% 2,6 м/с, в 06.10 20.26
Хабаровск   +22...+24 +26...+28 746 73% 2,3 м/с, ю-з 05.43 20.28
Южно-   +19...+21 +25...+27 752 71% 3,9 м/с, ю 06.17 20.53
Сахалинск
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